
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 ¿QUE NOS TRAE ESTA EDICIÓN? 

El Editor 

ola estimados lectores: 

Les presentamos una nueva 
edición de los Cuadernos de la 
Revista UNOFAR, el número 19. 

En esta edición presentamos, en lo histórico, 
el “Combate de Yerbas Buenas”, el que tuvo lugar el 
27 de abril de 1813, en plena Guerra de la 
Independencia, como asimismo, un recuerdo de la 
fundación de Arica, llamada en esa oportunidad, San 
Marcos de Arica, ello, por haber sido fundada el día 
del Evangelista San Marcos. 

En lo nacional, publicamos sendos artículos 
relacionados con la fallida compra de la clínica Sierra 
Bella por parte de la Municipalidad de Santiago. 
Recordemos que por un edificio cuyo valor comercial 
no superaba los tres mil millones de pesos, ofertaron 
mas de ocho mil millones de pesos. 

La Contraloría General de la República ante 
la presentación de un par de abogados, suspendió la 
transacción e hizo ver lo inconveniente e ilegal que 
era el negocio. Ante ello, la alcaldesa comunista 
despidió a los colaboradores que habían tenido 
injerencia en la compra, dispuso un sumario interno 
y decidió querellarse contra los tasadores. 

Este tema da mucho a que pensar, incluso 
sugiere la idea de que los valores tan elevados 
ofrecidos por la M. de Santiago, tenían algún destino 
político, siendo los vendedores de Sierra Bella, palos 
blancos en el proceso. 

Publicamos la opinión de un docto personero 
público, de gobierno por supuesto, en que culpa del 
fracaso de la operación al “neoliberalismo”. De 
Ripley. 

Recomendamos los artículos “La Confesión” 
y “El imperio de la seguridad”. Muy interesantes y 
atingentes al momento político que vivimos. 

Publicamos un análisis sobre las RUF 
promulgadas por el gobierno para ser observadas y 
cumplidas por Carabineros. 

A todas luces, estas RUF son una respuesta 
a la promulgación de la ley Naín – Retamal, 
aprobada por el gobierno ante la presión ciudadana.  

El autor, sobre el factor humano no 
considerado en esas reglas, hace un paralelo con la 
investigación que se hizo al piloto “Sully”, por su 
aterrizaje en el río Hudson, en que los expertos que 
hicieron las pruebas técnicas, no consideraron 
inicialmente el “factor humano”, y que al hacerlo, 
“Sully” la situación cambio diametralmente. 

Recomendamos dos artículos: uno, sobre la 
ineficiencia de nuestro gobierno y otro muy 
interesante, que nos ilustra sobre el empleo del 
lenguaje oficial, mostrándonos ejemplos de los que 
se dice y lo que significa. 

En el tema de la Inteligencia Artificial, 
publicamos las dudas que tiene la U. de Stanford 
sobre dicha técnica, en el sentido que perfectamente 
puede ocurrir que se produzcan “alucinaciones”, 
explicando dicho término. 

En el mismo tema, publicamos un glosario 
de términos en uso con relación a la IA. 

Un interesante artículo le sigue, sobre el 
tema de la sonda espacial “New Horizons” y los 
descubrimientos que ha hecho en su viaje por el 
espacio exterior. 

Finalmente, una curiosa situación: las 
protestas de las inquilinas de barrio rojo de 
Amsterdam por el proyecto de erradicarlas de su 
actual ubicación muy central, a un sector en los 
suburbios de la ciudad. 

Publicamos las efemérides de la semana 
próxima para que todos puedan rememorar y/o 
celebrar aquellas que consideren apropiadas, como 
también, recordarles aquellos hitos de nuestra 
historia patria. 

Esperamos que esta edición sea del agrado 
de los lectores. 

 
COMBATE DE YERBAS BUENAS (27 DE ABRIL DE 

1813) 
Eduardo Arriagada A., Historiador PUC, Academia de Historia Militar 

n el contexto de las campañas de la 
Independencia chilena, más 
exactamente dentro de la campaña 

del año 1813, el general en jefe patriota, brigadier 

José Miguel Carrera se hallaba en Talca 
reconcentrando sus fuerzas. 

A fines del mes de abril de ese año, se 
encontraban en Talca y en sus alrededores más de 



cuatro mil efectivos, que en buena parte 
correspondían a milicianos de caballería, quienes 
tenían una escasa instrucción militar. 

 
Estos hombres se distribuyeron en tres 

divisiones: la primera estaba al mando del coronel 
Luis Carrera y se hallaba en las orillas del río Maule 
(contaba con cerca de doscientos infantes del 
batallón de granaderos, más los milicianos 
provenientes de la zona ubicada más allá del río 
Maule); la segunda era comandada por el brigadier 
Juan José Carrera y estaba situada a dos leguas 
más atrás de la anterior (se componía del resto del 
batallón de granaderos, vale decir, unos 
cuatrocientos efectivos, más las milicias de Maipú y 
Rancagua); y la tercera estaba encabezada por el 
mismo José Miguel Carrera y se hallaba apostada en 
la población de Talca (comprendía a los húsares de 
la Gran Guardia, es decir, unos trescientos soldados 
y a cuerpos milicianos de Santiago). 

Cuando se supo que las tropas realistas se 
encontraban en Linares, las divisiones de Luis y 
Juan José se apostaron en la orilla norte del Maule, 
mientras que José Miguel se situaba con la suya a 
una legua más al norte. 

Sólo el teniente coronel Bernardo O’Higgins 
junto a unos destacamentos permanecieron al sur 
del Maule, observando los movimientos del enemigo. 

Por su parte, el ejército realista, que estaba 
al mando del brigadier Antonio Pareja, había entrado 
a Linares el 24 de abril, donde aquel recogió noticias 
acerca de la situación de las tropas patriotas. 

Por otro lado, este jefe militar venía mal 
informado acerca de la situación política y social del 
Reino de Chile, ya que pensaba que la población 
estaba cansada de los trastornos internos 
producidos en el último tiempo, y que deseaba la 
vuelta al antiguo orden. 

Por este motivo, el día 26 de abril envió a un 
parlamentario, Estanislao Varela, con una 
comunicación dirigida a José Miguel Carrera 

proponiendo una reconciliación, a cambio de que el 
Reino de Chile volviera a estar bajo la obediencia del 
Rey de España. Además, para dar una demostración 
de sus fuerzas, Pareja marchó con su ejército más al 
norte y acampó en el sitio llamado Yerbas Buenas. 

Los hombres de la división de Juan José 
Carrera recibieron al parlamentario y lo llevaron ante 
el General en Jefe patriota, a quien entregó el 
respectivo pliego y dio algunas informaciones sobre 
las fuerzas realistas. Luego José Miguel Carrera 
dispuso que el parlamentario regresara a Talca. 

En ese momento se supo que se había roto 
el fuego en las orillas del río Maule. La fuerza militar 
que había acompañado a dicho parlamentario, al 
mando del comandante Ildefonso Elorreaga, se 
había adelantado en la caja del río, provocando 
inquietud entre las partidas patriotas de la otra 
banda, cuyos integrantes creyeron que se trataba de 
un ataque. Hubo tiros de fusil, pereciendo dos 
milicianos patriotas; entonces los realistas se 
replegaron hacia el sur. 

Este incidente molestó a Carrera, quien 
dispuso que en esa misma noche saliera un cuerpo 
de seiscientos hombres en persecución de 
Elorreaga. 

Esta fuerza, al mando del coronel Juan de 
Dios Puga, atravesó el río Maule y continuó 
marchando hacia el sur con bastante sigilo. Estos 
hombres pensaban que la fuerza que buscaban no 
había podido replegarse hacia Linares (donde 
erróneamente suponían que se encontraba el 
ejército de Pareja) y que podían destrozarla con 
facilidad. 

En la madrugada del día 27 de abril ya 
estaban frente a Yerbas Buenas, donde creyeron 
encontrar a la fuerza del comandante Elorreaga. 
Pero allí se hallaba acampado el ejército de Pareja, 
quien suponía bastante lejos a las fuerzas patriotas, 
por lo cual no se habían tomado medidas de 
precaución. 

Como a las tres de la mañana los patriota 
rompieron con el fuego de su fusilería, causando una 
gran confusión entre los realistas. Los granaderos 
chilenos avanzaron hacia el centro del campamento 
haciendo descargas de fusilería. En medio de la 
oscuridad el desorden era indescriptible y los 
mismos soldados realistas llegaban a hacerse fuego 
entre sí. 

Pero los patriotas, debido a la oscuridad de 
la noche, no se percataron que estaban frente a 
fuerzas seis veces superiores, pero cuando 
asomaron las primeras luces del alba, se dieron 
cuenta que debían retirarse. Así lo hicieron, pero 
llevando consigo unos cañones capturados al 
enemigo y varios prisioneros. 



Al norte de campamento se hallaban las 
fuerzas realistas de caballería, las que no habían 
tomado parte en el combate; pero cuando se 
encontraron con los patriotas en su retirada, 
nuevamente comenzó la pelea. Estos últimos se 
vieron en una situación muy crítica, por lo cual 
abandonaron los cañones capturados y la mayor 
parte de los prisioneros. Su retirada fue muy penosa, 
quedando algunos de ellos muertos en el campo de 
combate, mientras que cerca de otros cien fueron 
hechos prisioneros. 

La persecución de parte de la caballería 
realista llegó hasta las orillas del río Maule y los 
hombres que venían en retirada fueron auxiliados 
por efectivos de la primera división patriota. A las 
nueve de la mañana, los expedicionarios estaban al 
norte del río Maule, pero de los seiscientos que 
originalmente conformaron la expedición, sólo 

volvieron cerca de cuatrocientos, algunos de ellos 
muy heridos. 

Este incidente causó conmoción entre los 
patriotas, debido a la poca confianza que les 
inspiraban sus jefes militares, quienes no se 
mostraban capaces de cerrar el camino a los 
realistas, en caso de que estos últimos trataran de 
atravesar el río. 

Para José Miguel Carrera la jornada 
constituyó un desastre, por lo cual ordenó que todas 
sus fuerzas se retiraran de las orillas del río Maule y 
acudieran a acampar cerca de Talca, en el campo 
denominado Cancha Rayada. Sólo Bernardo 
O’Higgins y una brigada de quinientos hombres 
quedaron encargados de cubrir la línea del río 
Maule, mediante la colocación de piquetes en cada 
paso de dicho curso de agua. 

 

 FUNDACIÓN DE LA VILLA DE SAN MAROS DE ARICA. 
Parlamento Andino 

rica es una ciudad puerto, capital de 
provincia que tiene el mismo nombre 
y de la región de Arica y Parinacota, 
ubicada al norte de la República de 

Chile limitando con Perú. Arica es un puerto 
importante para la región Andina, es una ciudad 
estratégica en términos comerciales y políticos, y 
cuenta con una interesante historia. 

La ciudad se ubica entre las 
desembocaduras de los ríos Lluta y Azapa, en un 
territorio rico en suelos y fuentes hídricas, que 
contrasta con la aridez predominante en el paisaje, 
constituyendo a un ambiente propicio para el 
desarrollo comercial y social. 

Debido a estas condiciones, las etnias 
locales asentadas en este territorio mostraban a la 
llegada de los españoles hacia 1540, un elevado 
nivel de desarrollo cultural. Durante el periodo 
colonial la ciudad cumplió una importante función 
articuladora en el monopolio comercial hispano en 
América. 

Luego de la emancipación de España, Arica 
pasó a ser territorio del Estado peruano, del cual hizo 
parte hasta mediados de la Guerra del Pacífico, 
momento en el que Arica fue ocupada por el ejército 
chileno y se integró definitivamente al territorio 
nacional luego del tratado de 1929, mediante el cual 
las cancillerías de Perú y Chile fijaron los límites 
entre ambas naciones. 

El 25 de abril de 1541, día del evangelista 
San Marcos, se fundó la bella ciudad de Arica, 
aunque hay debates históricos de la exactitud de la 
fecha. 

 
Es importante resaltar que esta ciudad es 

mundialmente conocida por poseer las momias más 
antiguas del mundo, de la cultura Chinchorro que 
practicó la momificación artificial dos mil años antes 
que los egipcios. 

El gran plus de Arica es el turismo, aunque 
también vive de la agricultura y el comercio del 
puerto, recibe turistas de todo el mundo, atraídos 
principalmente por el océano Pacífico, el desierto y 
el altiplano, contrastes que hacen esta zona única en 
la región. 

Entre los sitios destacados para visitar se 
encuentra el Morro, un peñón de 130 metros de 
altura que forma parte de la Cordillera de la Costa 
desde el cual se puede observar toda la belleza de 
la ciudad, otro de los muchos atractivos para visitar 
es la Catedral San Marcos que posee un estilo 
neoclásico, en esta construcción se puede observar 
una fachada asimétrica y vitrales de colores que se 



ve realzada por los monumentos que la rodean: la 
playa y la plaza Colón, sitios que tampoco se pueden 
dejar pasar por alto al momento de visitar Arica. 

En cuanto a gastronomía, se puede acudir al 
Terminal Asoagro de Arica, un mercado donde se 

venden frutas, verduras y productos típicos de la 
zona como las aceitunas de Azapa y frutas como 
maracuyá y mango; este sitio es caracterizado 
también por la presencia de habitantes de los 
pueblos del altiplano, quienes destacan por sus 
coloridas vestimentas y amabilidad. 

 “NO CAUTELÓ EL CORRECTO USO DE RECURSOS 

PÚBLICOS”: CONTRALORÍA ASESTA DURO GOLPE A 

HASSLER Y CUESTIONA COMPRA DE CLÍNICA 

SIERRA BELLA POR “PRECIO INJUSTIFICADO” 
Leslie Ayala 

La Tercera PM, 13/04/2023 

ecinas y vecinos. Tenemos una 
gran noticia para la salud 
pública de nuestra comuna. 

Acabamos de aprobar en nuestro concejo municipal 
la compra de la exclínica Sierra Bella que va a ser la 
primera clínica municipal de nuestro país. Llevando 
la atención primaria de nuestra salud a un siguiente 
nivel para poder atender las necesidades de nuestra 
comunidad (...) Vamos a paso firme a un buen vivir 
en la comuna de Santiago con grandes noticias de 
inversión que es patrimonio para nuestra comunidad 
y que queremos dejar como legado para la ciudad de 
Santiago”. 

 
Era el 19 de enero de este año y a través de 

un video difundido en su cuenta de Twitter la 
alcaldesa de Santiago, Irací Hassler (PC), anunciaba 
un proyecto que por esos días la enorgullecía: 
impulsar la “primera clínica municipal”. 

Replicando los modelos de farmacias y 
ópticas populares, la jefa comunal daba a conocer el 
visto bueno que le había dado el concejo. Lo que no 
sabía era que meses después se cuestionaría el 
proceso de compra luego que su administración 
ofertara 234.124 UF ($ 8.252.873.341) a la 
inmobiliaria San Valentino SpA, lo que generó 
cuestionamientos debido a su alto precio, cuatro 

veces más alto que inmuebles de ese tipo en el 
mercado. 

Hoy el sueño de “la clínica municipal” tiene a 
Hassler complicada. La Fiscalía Centro Norte 
investiga eventuales delitos en el marco de esta 
compra y también intervino Contraloría. 

El ente fiscalizador notificó este jueves a la 
alcaldesa el informe en el que objeta en duros 
términos la compra de la exclínica Sierra Bella y 
apunta a que el “precio es injustificado”. 

El ente fiscalizador, en un informe de 32 carrillas, 

cuestiona a la alcaldesa no haber adoptado las 
medidas para garantizar la correcta 

administración y resguardo de los recursos 

municipales impulsando la compra de un 

inmueble por cuatro veces su valor de mercado. 

Asimismo, el organismo dirigido por Jorge 

Bermúdez echó abajo el proyecto de Irací Hasler 

de tener “la primera clínica comunal, ya que le 

advirtió que eso excede sus funciones como jefa 

edilicia teniendo a su cargo solo la “atención 

primaria de salud” y no la red hospitalaria, ni de 

clínicas. Como estoque final, se abrió un sumario 

para establecer la responsabilidad de haber 
seguido adelante con las maniobras de compra de 

Sierra Bella, pese a la orden expresa de 

Contraloría de suspender estas acciones. 

Junto con esto le avisó que abrirá un 
sumario en que se indagarán las responsabilidades 
administrativas tras esta transacción. Aún más, el 
organismo dirigido por Jorge Bermúdez cuestiona 
que pese a haber dado orden expresa al municipio 
de congelar las acciones mientras auditaban esta 
adquisición, se siguieron desarrollando diligencias 
notariales para hacerse del inmueble. 

“Habiéndose constatado diferencias no 
menores entre el precio pagado sólo unos meses 
antes por la vendedora Inmobiliaria San Valentino 
SpA y aquel estipulado a pagar por dicha entidad 

https://www.latercera.com/autor/leslie-ayala


comunal, y atendidas las inconsistencias y falta de 
trazabilidad advertidas en las tasaciones antes 
referidas, no es posible tener por fundamentado el 
gasto de recursos públicos ascendente a $ 
8.252.873.341, que pretendería efectuar aquel 
municipio, especialmente, si se consideran los 
principios de eficiencia, eficacia y economicidad que 
rigen el actuar de los órganos de la Administración 
del Estado”, concluye la fiscalización. 

Entre los destinatarios del informe está el 
CDE y Ministerio Público, que podrá utilizar esta 
fiscalización como insumo en la causa criminal que 
está bajo reserva y con una serie de diligencias en 
curso. 

Falencias en las tasaciones. Una de las 
principales conclusiones del informe, que cuenta con 
32 páginas, es que se evidencia “una gran diferencia 
entre el precio pactado por el municipio (…) en 
relación al precio en que fueron previamente 
adquiridos los inmuebles por parte de la empresa 
vendedora”. Esto, según se lee en el documento, son 
antecedentes que se manejaban en el municipio. 

Junto con esto, Contraloría pone como 
antecedente la fallida compra en abril de 2022 de 
otro inmueble ubicado en calle Carmen 35, el que se 
tasó entre 86.440 UF y 87.500 UF y que -tras no 
concretarse la compra- los mismos profesionales 
tasaron Sierra Bella. 

En ese sentido, los fiscalizadores aseguran 
que las valoraciones comerciales que sirvieron de 
base al municipio para determinar el justo precio 
“superan en aproximadamente cuatro veces el 
avalúo fiscal”. 

De hecho, la Contraloría constató que el 9 
de abril de 2021 en el sitio www.portalterreno.com se 
publicó un aviso de venta del mismo recinto por 
95.000 UF ($ 3.382 millones) mucho menos de lo 
que finalmente el municipio se compromete a pagar 
a Felipe Sánchez, dueño de la inmobiliaria 
propietaria de la otrora Clínica Sierra Bella. 

“Si bien los inmuebles habitualmente tienen 
un avalúo fiscal menor a su valor comercial, los 
antecedentes tenidos a la vista no permiten tener por 
justificado el referido precio que se obligaría a pagar 
el mencionado municipio, el que, como se dijo, 
corresponde a casi cuatro veces el avalúo fiscal de 
los bienes raíces de que se trata, y también a casi el 
cuádruple del monto fijado -sólo unos meses antes- 
en la compraventa en cuya virtud los adquirió la 
vendedora Inmobiliaria San Valentino SpA”, se lee 
en el informe. 

Otro de los puntos que aborda el informe, y 
que son parte de la investigación penal que lleva 
adelante el fiscal jefe Patricio Cooper, es la calidad 
profesional de los tasadores. Fueron tres los 

profesionales contratados por la Municipalidad de 
Santiago y -según Contraloría- existen falencias en 
ese trabajo: falta de información, justificación de 
valores y ausencia de trazabilidad y verificación de 
terrenos utilizados como referencias. 

Respecto a este último punto, el informe es 
lapidario respecto a la calidad de los profesionales: 
“los anotados informes, no es posible verificar el 
valor de los terrenos utilizados ni el valor del metro 
cuadrado consignado, sin que este último coincida 
con el valor de las referencias, así como tampoco es 
posible verificar el costo de reposición de lo 
edificado, además de omitirse fundamentar los 
valores asignados a las obras complementarias, de 
manera que los resultados de aquellos informes de 
tasación no son trazables ni verificables”. 

En esa línea, advierten, que “sin perjuicio de 
las observaciones antes detalladas respecto de las 
indicadas tasaciones, es pertinente puntualizar que, 
si bien consta que la Municipalidad de Santiago 
cumplió, en lo formal, con recabar tales 
antecedentes, dichas tasaciones sólo constituyen un 
elemento de juicio más que esa entidad edilicia ha 
debido tener en consideración en sus actuaciones, 
dentro de un conjunto amplio de antecedentes, como 
son los expuestos en los puntos anteriores de este 
oficio, de modo de cautelar cabalmente el correcto 
uso de los recursos públicos”. 

“No es posible tener por fundamentado el 
gasto”, se lee en el informe y ordena a Hassler que 
en un plazo de 15 días hábiles le informe qué 
medidas va a adoptar para cumplir su función como 
alcaldesa y jefa de servicio que es garantizar la 
correcta administración y resguardo de los recursos 
municipales. 

Excede sus funciones en Salud. Los 
alcaldes tienen como función proveer a sus comunas 
de centros de atención primaria para que la 
población se atienda cerca de su casa. En ningún 
caso, sostiene Contraloría, los jefes municipales 
tienen dentro de su rol el otorgar prestaciones de 
Salud en el ámbito hospitalario, cuestionando de 
plano que Hassler aludiera al proyecto como “la 
primera clínica municipal”, ya que eso no le 
corresponde. 

Durante el transcurso de la fiscalización, el 
ente solicitó información al municipio. La 
administración Hassler aclaró entonces que no se 
trataba de una clínica como tal, sino que el inmueble 
cubriría necesidades del Cesfam Padre Orellana. 

Junto con esto aseguraron que además en 
la exclínica Sierra Bella se ofrecería un convenio al 
Servicio de Salud Metropolitano Norte para ejecutar 
atenciones de manera cerrada. Al consultar 
Contraloría si estas medidas habían sido planteadas 

http://www.portalterreno.com/
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al concejo municipal, se verificó que no y que en 
ninguna sesión se habló de estos argumentos para 
justificar la adquisición. 

Es más, Contraloría dice que pese a que la 
Municipalidad de Santiago aseguró que iba a tener 
un convenio con el Servicio de Salud al momento de 
la auditoría, ni siquiera había registro del inicio de 
conversaciones con la autoridad sanitaria para tener 
su visto bueno. 

“No resulta procedente”. Esa es la 
conclusión a la que llega Contraloría respecto a que 
la municipalidad otorgue “prestaciones que exceden 
de aquellas propias de la atención primaria de 
salud”. Y le exige que si quiere reformular el proyecto 
debe entonces someterlo de nuevo a votación ante 
el concejo. 

Desacato a Contraloría. Una situación que 
revela el informe es que pese a que cuando 
Contraloría inició la fiscalización ordenó a la 
Municipalidad de Santiago congelar el proceso de 
adquisición, se siguieron realizando trámites 
notariales y de escrituras. 

Es por esto que el sumario que abren hoy 
determinará quien es responsable 

administrativamente de esta falta: la alcaldesa 
Hassler, el jefe jurídico u otro funcionario. 

De hecho, el 13 de febrero Pablo 
Casanueva, en representación de la inmobiliaria y 
del municipio -con mandato en mano- habría 
complementado y rectificado la escritura pública de 
compraventa con el propósito de pactar la 
negociación. 

“No constituye un pretexto válido que las 
anotadas gestiones hayan sido efectuadas a través 
de un tercero ajeno a la institución, ya que en esta 
última hipótesis, éste habría actuado en 
representación de la entidad comunal, en virtud del 
aludido mandato conferido por el propio municipio, 
sin haberse realizado gestiones para revocarlo o 
impedir su intervención, por lo que en tales 
condiciones, se configuraría igualmente un 
incumplimiento a las instrucciones impartidas por 
este Órgano de Control, pues es deber del municipio 
adoptar”, se lee en el documento. 

“La propia entidad comunal le otorgó un 
mandato especial a don Pablo Casanueva 
habilitándolo a realizar aquellas diligencias”, por lo 
que el hecho también será objeto de sumario.

 

 

LA ALCALDESA, UN ABOGADO CERCANO A JADUE Y 

LA DIRECTORA DE SALUD: LOS PERSONAJES EN 

ENTREDICHO TRAS EL CASO SIERRA BELLA 
Roberto Gálvez 

La Tercera PM, 14/04/2023 

n un abrir y cerrar de ojos, y tras 
meses de férrea defensa, a Irací 
Hassler (PC), alcaldesa de Santiago, 

no le quedó más remedio que dar marcha atrás en la 
compra de la exclínica Sierra Bella -que protegió por 
tres meses- luego del desfavorable informe emitido 
por la Contraloría General de la República (CGR), en 
el que se acusó un “precio in justificado” en el 
negocio y se aseguró que no se “cauteló el correcto 
uso de recursos públicos”. 

El informe del ente fiscalizador se transformó 
en una bola de nieve que está lejos de acabar y que 
hasta aquí ya dejó dos heridos en el camino: la edil 
le pidió la renuncia a Jean Pierre Chiffelle, director 
jurídico, y a Luis Mayorga, jefe de la Secretaría 
Comunal de Planificación (Secplan) de Santiago. 

“Si la Contraloría considera que hay 
acciones adicionales que se podrían haber hecho 
por parte del municipio, eso requiere que esa 
responsabilidad sea asumida administrativamente”, 
dijo este viernes en un punto de prensa en el 

municipio en el que la acompañaron vecinos, 
concejalas de su sector y diputadas de su partido. 

Eso sí, los apuntados con el dedo por la edil 
tras el polémico y fallido proceso no son, por cierto, 
los únicos. 

De hecho, la propia alcaldesa Hassler queda 
seriamente señalada tras el proceso, aun cuando 
ella se haya encargado de traspasarle la 
responsabilidad pública tanto a los ahora 
exfuncionarios municipales como a los tres 
tasadores contratados. 

Y es que a lo largo del intento de compra -
desde enero, cuando se supo de ésta, a la fecha- la 
edil defendió a brazo partido los pasos que se iban 
dando para adquirir el recinto. 

La necesidad de un centro de salud, de 
hecho, nunca fue muy cuestionada, como sí lo fue el 
proceso de adquisición. 
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En más de seis reuniones del concejo 
municipal, la máxima autoridad santiaguina fue 
interpelada por algunos de sus miembros y en todos 
y cada uno de ellos defendió su accionar y el del 
municipio, desatendiendo las críticas que incluso 
puertas afuera a esa altura ya le hacían por el alto 
precio que estaban dispuestos a pagar. 

 
Siempre dijo haber entregado todos los 

antecedentes que le solicitaron y aun cuando el 
futuro de su proyecto se complejizaba, ella esperaba 
entregar a la población “un inmueble y servicios que 
se requieren con urgencia”. 

“Estoy muy contenta y como equipo estamos 
muy contentos de poner a disposición del concejo 
municipal esta adquisición de un inmueble de salud 
que tiene tremenda relevancia para nuestra 
comuna”, decía, por ejemplo, el 18 de enero, 
relevando que su comuna tendría la primera clínica 
de salud municipal del país y que el proyecto tenía 
mucha relevancia para seguir avanzando con la 
infraestructura de la comuna. “Ha sido un trabajo 
muy articulado para poder llegar a generar una 
propuesta responsable, seria y que pueda realmente 
generar un cambio profundo en la atención primaria 
de salud de Santiago”, señalaba con ahínco. 

Es más, a pesar de que el 2 de febrero la 
CGR instruyó detener la compra del inmueble hasta 
determinar si existió o no sobreprecio, la misma 
alcaldesa se negaba a bajar los brazos y hacia 
finales de mes, en otro concejo municipal, insistía en 
que iban a “seguir trabajando en Santiago con 
mucho compromiso y convicción de que tenemos 
una gran oportunidad, que así lo tenía a bien también 
el concejo mayoritariamente (ese pleno había 
aprobado la compra con 10 votos a favor y una 
abstención) para poder entregar a nuestra comuna 
una mejor infraestructura en salud pública y lo vamos 
a hacer siempre con transparencia y con probidad”. 

Y si bien dentro del fallido proceso 
intervinieron variados actores, hubo tres funcionarios 
que fueron claves: los renunciados Mayorga y 
Chiffelle, además de la directora de Salud, Beatriz 
Chamorro. 

Chiffelle, el abogado PC cercano a Jadue. 
Chiffelle, que en el pasado había trabajado como 
abogado del presidente del Partido Comunista, 
Guillermo Teillier, y del alcalde de Recoleta, Daniel 
Jadue, fue un negociador clave del proyecto y lo 
defendió en más de una oportunidad. 

Los ojos luego del bullado proceso no sólo se 

posicionan sobre Irací Hassler, sino que ella 
misma se encargó de apuntar hacia su director 

jurídico y su jefe de la Secretaría Comunal de 

Planificación, a quienes les pidió la renuncia. La 

directora de Salud también quedó cuestionada tras 

su activo rol en la búsqueda del inmueble. Todos 

defendieron incansablemente el intento de 

adquisición. 

En el concejo del 18 de enero y luego de que 
el concejal Santiago Mekis (RN) pidiera la máxima 
claridad posible tras contar que les había llegado la 
información de que la exclínica estaba publicada en 
Portal Inmobiliario “a un precio harto menor”, el 
militante PC y entonces director jurídico tomó la 
palabra y expuso que el “precio justo” era el 
resultado de las tasaciones realizadas y que la 
municipalidad encargó dichos estudios a 
profesionales independientes -hoy también 
cuestionados por Hassler- y en base a aquello 
establecieron los valores. 

“Estos fueron públicos, fueron conocidos por 
ustedes una semana atrás y no es una apreciación 
del vendedor ni de nosotros como compradores, sino 
que es el resultado de un estudio técnico”, añadió. 

El profesional no sólo había sido parte del 
equipo negociador de la compraventa, sino que 
validó la escritura y se involucró en las tasaciones.  

Fue él, de hecho, uno de los tres receptores 
del correo electrónico donde el representante legal 
de la Inmobiliaria San Valentino comunicaba que 
aceptaba la oferta monetaria por la compra. 

Fue él también quien había estado 
involucrado en la fallida compra de Carmen 35, 
negocio que no se concretó y que dio paso a Sierra 
Bella. 

Pero Chiffelle no estuvo solo en el proceso 
de negociación. Hubo otros personeros relevantes 
en ese camino. Uno de ellos es Luis Mayorga, ahora 
exjefe de la Secplan y al que, dicho está, Hassler 
también le pidió la renuncia. 

Él, independiente políticamente aunque 
ligado a la Concertación en el pasado, es geógrafo y 
fue administrador municipal en Conchalí, Paine, 
Huechuraba, Cerro Navia y Buin. 

Chamorro, la directora de Salud que 
defendió el precio. Asimismo, Beatriz Chamorro es 
otra de las apuntadas por su activo rol en la 
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búsqueda de un inmueble que cumpliera con las 
necesidades del fracasado proyecto. 

Según conocedores del proceso, las 
primeras diligencias realizadas por la profesional 
llevaron a que Chiffelle comenzara a recopilar los 
antecedentes necesarios para formalizar una oferta. 

Y eso derivó en que la Secplan encabezada 
por Mayorga pidiera las tasaciones 
correspondientes, conclusiones que luego fueron 
presentadas a la alcaldesa. 

Y es que aunque Hassler no le pidió 
renuncia y ella se mantiene en el cargo, lo cierto es 
que Chamorro fue otra de las más férreas 
defensoras de la adquisición, no sólo puertas 
adentro. 

De hecho, en conversación con La Tercera 
el pasado 24 de febrero, dijo que en un principio no 
entendieron por qué la inmobiliaria había comprado 
la exclínica en menos de $ 3 mil millones y los 
tasadores contratados por el municipio indicaron que 
valía más de $ 8 mil millones, pero que al revisar las 
instalaciones y compararlas con las de otros recintos 
llegaron a la convicción de que era “un precio justo”. 

“Obvio que nos llamó la atención esa 
diferencia en el precio (...), pero Sierra Bella nos 
permitía estar operando más rápido”. Además, 
cuando explican que esa venta fue por falta de 
liquidez, ya que por la pandemia estaban con menor 

demanda, se entiende. Y si ellos deciden venderla a 
ese precio, eso es lo que uno asume. 

Cuando ves la clínica y tienes como 
referencia que construir un Cesfam para 30.000 
inscritos cuesta entre 7.500 a 8.500 millones de 
pesos, más lo que te cueste el terreno, y además 
sabes que la construcción podría demorar entre tres 
y cinco años, asumes el valor. 

Desde el punto de vista técnico uno asume, 
porque la habilitación que había que hacer en Sierra 
Bella era mucho menor”, dijo en esa oportunidad, 
donde aspiraba a que “ojalá todo el mundo viera que 
se actuó de acuerdo al derecho de eficiencia, 
oportunidad y que el proceso fue acorde a toda la 
normativa legal que se requiere (...) no hay nada que 
nos haga pensar que lo hicimos mal”. 

Asimismo, en el contrato de compraventa 
apareció el nombre de un abogado de la 
Municipalidad de Huechuraba -Pablo Casanueva-, 
quien era identificado como representante de San 
Valentino, lo que llamó la atención de algunos 
concejales, más aún cuando tras una modificación 
de las escrituras apareciera representando tanto a la 
inmobiliaria como al municipio. 

En ese momento y según consignó La 
Tercera, algunos abogados expertos en la materia 
aseguraban que era extraño que la municipalidad le 
confiriera poder al abogado que representa a la 
contraparte. 

 

 TODO ES CULPA DEL “NEOLIBERALISMO” 
El Mercurio, Editorial, 16/04/2023 

uando el oficialismo vive uno de sus 
peores momentos, el diputado Diego 
Ibáñez, timonel de Convergencia 

Social —el partido del Presidente Boric—, ha dado 
con una particular explicación. 

Así, frente a los esbozos de autocrítica 
formulados por algunas figuras, su respuesta ha sido 
categórica: “A veces escucho estas faltas de 
autoestima de que no estábamos preparados y creo 
que es el Estado neoliberal el que no está preparado 
para resolver los dolores ciudadanos”. 

Dicho de otra forma, la culpa recaería toda 
en las estructuras; en ningún caso en aquellos que 
han asumido su conducción ni en las ideas que los 
inspiran, porque “cuando es el Estado el que no está 
preparado, las personas son anécdotas”. 

Se trata de palabras sin duda reveladoras 
del grado de ideologismo que subsiste en Apruebo 
Dignidad y que a estas alturas constituye uno de los 

mayores lastres que arrastra la actual 
administración. 

Con todo, cabría preguntarse si el 
diagnóstico de Ibáñez aplica también para lo que ha 
ocurrido en la más importante de las comunas 
dirigidas por el oficialismo: Santiago. 

Un lapidario pronunciamiento de la 
Contraloría ha echado por tierra allí el más 
publicitado anuncio de la alcaldesa Irací Hassler 
(PC), la instalación de una “clínica” municipal. Pero 
poco tienen de “neoliberales” las objeciones del ente 
fiscalizador. 

Al revés, lo cuestionado es la decisión de 
pagar por el respectivo inmueble un monto casi 
cuatro veces superior a aquel en que meses antes 
este había sido adquirido por el vendedor. 
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De haberse concretado, pues, la operación 

impulsada por la edil comunista, el lucro privado 
habría sido simplemente inmenso, al punto de tener 
que recordarle Contraloría al municipio su deber de 
“cautelar cabalmente el correcto uso de los recursos 
públicos” 

En la mejor tradición PC, la respuesta de la 
alcaldesa ha tenido ribetes orwellianos. Luego de 
haber defendido por meses la operación —“descarto 
cualquier polémica artificial”, afirmaba en enero—, 

ahora, en una estudiada puesta en escena, anunció 
el despido de dos de sus colaboradores más 
estrechos y arremetió contra los mismos tasadores 
cuyo trabajo antes había sido usado como 
argumento justificatorio. 

"De haberse concretado la operación impulsada 

en Santiago por la edil comunista, el lucro 

privado habría sido inmenso, al punto de tener 
que recordarle Contraloría al municipio su deber 

de cautelar el correcto uso de los recursos 

públicos" 

Todo, junto con destacar el que finalmente 
“aquí no se ha gastado ningún peso por parte del 
municipio” ... omitiendo que si eso no ocurrió fue 
gracias a las denuncias de concejales y a la 
resolución dictada en febrero por la Contraloría 
ordenándole congelar el proceso. 

¿Constituirá todo este episodio otra muestra 
de la perversidad de las estructuras o será solo una 
de las “anécdotas” de las que hablaba el presidente 
de Convergencia Social? 

 LA CONFESIÓN 
Marcela Cubillos 

El Mercurio, Columnistas, 16/04/2023 

or años escuchamos a dirigentes de la 
coalición que hoy “habita” La Moneda 
tener recetas para todo. Lo que se 

había hecho durante 30 años era un fracaso y Chile, 
a juicio de ellos, era un país trágico. 

Y la gente decidió darles la oportunidad de 
gobernar e ilustrarnos de cómo había que hacer las 
cosas. Sin embargo, el fracaso ha sido estrepitoso. 
Solo sabían destruir. 

 
En materia de empleo, por ejemplo, avalaron 

y promovieron la violencia que destruyó centenares 
de negocios y fuentes de trabajo. Pero no las de 
ellos. 

El estallido los puso en los cargos que hoy 
ejercen. Solo saben destruir empleos, pero no 
generarlos, excepto los públicos que han crecido sin 
parar mientras están en el poder. 

En educación, es un gobierno sin agenda 
que solo hace noticia cuando suspenden clases para 
que pasen los funerales narco. 

Arrasaron con la educación particular 
subvencionada e incendiaron, literalmente, los liceos 
emblemáticos. Y van por los Bicentenario. Por pura 
ideología. 

"Pasarán a la historia, sí. Por ser una coalición 

que solo sabía destruir, y que cuando tuvieron la 

oportunidad de gobernar, a poco andar, 

confesaron la verdad a los chilenos: no tenemos 

idea qué hacer". 

No creen en el esfuerzo personal ni que el 
mérito pueda ser reconocido. Peor aún, sostienen 
que mientras no pueda haber colegios de excelencia 
para todos es preferible que no los haya para nadie. 
¿Y hacen algo? 

Nada. Solo saben destruir lo que había, pero 
no han puesto nada bueno en su reemplazo. ¿O la 
educación pública está mejorando con este 
Gobierno? 



Las reformas que empujaron cuando 
formaron parte del segundo gobierno de Bachelet 
han sido un fracaso, pero no están dispuestos a 
evaluarlas. El tema era lograr un “avance” 
ideológico; nunca fue la calidad lo relevante. 

Quieren dejar que se destruya el sistema de 
salud y en materia previsional nada importa mejorar 
las pensiones. El tema es ideológico: Estado versus 
privados. 

La colaboración entre ambos, que hizo que 
Chile avanzara, debe morir, porque lo que relevante 
es borrar de un plumazo los 30 años. 

En materia de inversión las cifras son 
alarmantes: el número de proyectos aprobados por 
la autoridad ambiental alcanza su menor nivel en 
trece años. 

La coalición gobernante validó y promovió la 
violencia. Denostaron y calumniaron a Carabineros. 
Generaron un escenario de destrucción, odio y 
división que nos acompañará por mucho tiempo. 
“¿Cómo quieren que no lo quememos todo?”, 
preguntaba la diputada Catalina Pérez (RD). 

Solo sabían destruir. Y quemar. Y hoy no 
saben cómo parar ese camino que ellos mismos 
iniciaron 

No estaban preparados para nada más. No 
lo decimos nosotros, lo dicen ellos mismos. “Pedirle 
a una coalición que nunca ha gobernado que esté 
totalmente preparada es una premisa engañosa” 
dice Emilia Ríos (RD), alcaldesa de Ñuñoa. 
“Administrar el Estado es sumamente complejo”. 

“Y nosotros no sabíamos hacerlo y teníamos 
que ser conscientes de ello”, se sincera Tomás 
Vodanovic (RD), alcalde de Maipú. 

El diputado Diego Ibáñez (CS) fue más allá 
y nos notifica que no podrán hacer nada en los 
próximos tres años porque la responsabilidad no es 
de ellos, sino del “Estado neoliberal” que “les tocó” 
administrar. 

Su llegada al poder es el gran engaño. 
Pasarán a la historia, sí. Por ser una coalición que 
solo sabía destruir, y que cuando tuvieron la 
oportunidad de gobernar, a poco andar, confesaron 
la verdad a los chilenos: no tenemos idea qué hacer, 
y si lo supiéramos, tampoco estamos preparados. 

Pero la culpa es de ustedes… por elegirnos 
demasiado pronto.

 LEER CON EL DICCIONARIO A MANO 
GDB Humberto Julio Reyes 

bvio, pensará quien lea este poco 
inspirador título, ya que es 
conveniente no asumir el sentido 

aparente de una palabra para evitar confusiones o 
interpretaciones erróneas respecto al texto que se 
está leyendo. 

Ocurre eso sí que nos hemos ido 
acostumbrando a que no siempre nos sea útil el 
diccionario de la Real Academia Española o lo que 
aprendimos cuando jóvenes, gracias a nuestros 
recordados profesores, dada la actual tendencia a 
darle a palabras y conceptos un sentido 
diametralmente opuesto o, al menos, ambiguo. 

Un par de ejemplos espero ayuden a 
exponer mi punto de vista: 

“Pacíficos manifestantes fueron reprimidos 
violentamente” puede significar en realidad 
“delincuentes encapuchados enfrentan a la policía 
que actuó para impedir un saqueo de locales 
comerciales”. 

“Atacar a la gente”, refiriéndose a la policía, 
puede, a su vez, querer decir que un policía fue 
agredido por un enardecido energúmeno a pretexto 
de haber sido provocada por ese solitario y tranquilo 

agente del orden, como hemos visto recientemente 
en redes sociales. 

De tal manera que no basta con tener a 
mano un diccionario clásico sino que se requeriría 
uno “especializado” que contenga aquellas 
expresiones desprovistas de su sentido original y 
que se puede ir perfeccionando a medida que se 
escuchan los matinales de televisión o se lee aquello 
que circula en la prensa. 

 
El titular “personas asaltan un camión 

cargado de mercadería o un vehículo de valores” es 



una forma de hacer pasar gato por liebre, como si 
persona fuera sinónimo de delincuente o asaltante, 
llevando subliminalmente a aminorar la gravedad del 
hecho, pero lo escuchamos a diario. 

“Jóvenes” es también expresión muy 
socorrida en reemplazo de violentistas, overoles 
blancos o alumnos sublevados, también 
minimizando los delitos que cometen impunemente 
como parte de una rutina céntrica que podría 
incluirse en tours turísticos y que provoque como 
única reacción el tomar fotografías o filmar con los 
celulares. 

Igual que en una inquietante película del 
cable ambientada en la actual Venecia donde la 
violencia real se presenta como atractivo 
espectáculo para turistas ansiosos de emociones 
fuertes. 

Las “conmemoraciones” están de moda y es 
bueno que más de alguien haya rescatado el 
verdadero sentido de la palabra para no disfrazar de 
tales a las pretendidas celebraciones de actuaciones 
que sólo debieran merecer repudio generalizado. 

“Misoginia” es el comodín para que cualquier 
dama justifique un pobre desempeño en algún cargo. 
Léase, entonces, “ignorancia” o, en lenguaje popular, 
no dar el ancho. 

Ocurre sí, a veces, que no bastan los 
diccionarios cuando un largo y aburrido texto es 
incomprensible en su totalidad, llevando a quien 
hace esfuerzos por entenderlo a que piense que 
quizás el “conferenciante invitado” le está tomando 
el pelo al sufriente auditorio o simplemente 
embolinando la perdiz incluso sin proponérselo al no 
saber realmente de qué está hablando. 

No menciono el sexo (¿o género?) de quien 
tengo en mente para no ser acusado de misógino. 

“Persona en situación de calle”; “persona 
menos agraciada que la mayoría de su género” (me 
encantó); “persona con especiales sensibilidades”; 
la lista puede ser larga y a diario se incorporan 
formas ambiguas y confusas para expresar una idea 
que sólo requiere de una palabra pero que, 
naturalmente no se desea expresar. 

Hay que evitar llamar las cosas por su 
nombre, lo que cualquier paciente lector puede 
comprobar leyendo los titulares de su diario o 
noticiario de televisión favorito. 

Se buscan a veces incluso explicaciones 
casi risibles pero ofensivas para explicar graves 
situaciones, como los conejos incendiarios en 
relación con la reciente catástrofe producto de los 
incendios en parte importante de nuestro territorio. 

¿Hay ya alguna condena para “personas en 
situación de aparentemente tener algo que ver con 
el origen de los incendios”? 

¿Esos mismos conejos habrán producido el 
reciente incendio en uno de los liceos que fueron 
emblemáticos y que ahora estaba tomado por parte 
de “jóvenes que protestan pero nada tienen que ver 
con el siniestro” si se lee la noticia? 

“Incendio afectó” al Liceo de Aplicación, 
otrora cuna de aplicados estudiantes, según un 
titular, como si el incendio fuera por generación 
espontánea o tuviera voluntad propia, exonerando 
así a priori a los responsables. No vaya a ser cosa 
que se “estigmatice” a los jóvenes estudiantes (¿?) 
que se aplican a preparar bombas Molotov. 

Quisiera terminar estas reflexiones con una 
nota quizás algo humorística: 

Días atrás una autoridad de gobierno 
habitualmente mejor evaluada que sus pares (en el 
país de los ciegos…) usó la palabra “clivaje” y, 
aunque creí captar el sentido en que la usó, recurrí 
al diccionario, pudiendo comprobar sus variadas 
acepciones, entre ellas la que correspondería a lo 
que quiso decir. Pero compruebo que ya está siendo 
usada y aventuro que se volverá popular ya que le 
encuentro algo de glamur dado su origen inglés. 
¿Para qué usar “división” que puede herir 
sensibilidades? 

Habrá advertido el paciente lector como 
describí a la aludida autoridad para evitar nombrarla, 
las malas costumbres pueden ser contagiosas. 

 EL ENEMIGO INTERNO 

Daniel Mansuy 

El Mercurio, Columnistas, 16/04/2023 

oy por hoy, los principales 
adversarios del Gobierno no están 
en la oposición, sino que en Apruebo 

Dignidad. 

Esto podrá parecerle al lector más o menos 
contraintuitivo, pero no hay otro modo de 
comprender las causas del desorden crónico que 
afecta al oficialismo. Cada vez que el Gobierno 
quiere avanzar en alguna dirección, una de sus 
coaliciones se lo impide. 



Desde luego, el caso más flagrante 
corresponde a la seguridad. A estas alturas, resulta 
evidente que la principal preocupación de los 
chilenos guarda relación con orden público y sus 
derivados (delincuencia, narcotráfico y migración 
irregular). 

 
Es un hecho patente también que, en estas 

materias, la izquierda tiene un enorme déficit de 
credibilidad. La manera en que dicho sector asumió 
la peor versión del octubrismo sigue destilando sus 
efectos. No fue inocuo haber defendido las 
barricadas, “el que baila pasa”, ni haber justificado 
todas las formas de lucha. 

Así las cosas, la izquierda quedó sin piso en 
estas cuestiones, pues la ciudadanía —
simplemente— no le cree. 

Por lo mismo, la tarea más urgente de la 
izquierda pasa por reconstruir legitimidad en este 
tema. 

Así como la derecha tiene el desafío de 
elaborar un discurso que conecte con el malestar 
social, las izquierdas deben asumir sin complejos la 
demanda por seguridad, so pena de quedar 
marginadas del próximo ciclo político. 

Sin embargo, Apruebo Dignidad se niega y 
se resiste: no vota los proyectos apoyados por el 
Ejecutivo y no pierde oportunidad de ofrecer 
declaraciones ambiguas. 

Incluso, el presidente del partido del 
mismísimo Gabriel Boric se dio el lujo de participar 
en una manifestación contra el Gobierno. 

En otras palabras, dinamitan cualquier 
esfuerzo que el equipo gubernamental pueda 
realizar para intentar responder a las urgencias 
ciudadanas. 

El fenómeno es misterioso, y no admite 
explicación fácil. Sin embargo, hay un factor 
estratégico que parece estar jugando un papel: a 
ojos de cierta izquierda, resulta preferible conservar 

un perfil opositor, aunque eso la condene a ser 
minoría. 

Un poco por lo mismo, están más 
interesados en cuidar sus nichos electorales —
sistema proporcional mediante— que en construir 
mayorías estables que puedan servir de soporte a 
las transformaciones que tanto anhelan. 

"Pero lo más grave es lo siguiente: la ministra 
está cubriendo la debilidad del Presidente 

respecto de su propia coalición. En efecto, si el 

mandatario no es capaz de ordenar a sus 

partidos, difícilmente podrá lograrlo una 

dirigente del PPD asociada a los treinta años" 

Ese mundo no tiene vocación de mayoría ni 
de gobierno, porque no le interesa asumir 
responsabilidades, sino solo ser fieles a su espíritu. 
Como buenos estetas morales, prefieren mirarse al 
espejo antes de mirar el país, y de allí la dificultad a 
la hora de asumir que la realidad no se ajusta a sus 
elucubraciones. 

Entre la política y la inocencia, escogen la 
segunda, sin dudarlo un instante. 

Este es el trasfondo que subyace a la 
discusión entre las dos almas del oficialismo. En 
rigor, ni siquiera hay dos programas en disputa —lo 
que ya sería algo— sino que hay un grupo que quiere 
gobernar, mientras que otro se lo quiere impedir.  

Porque, la verdad sea dicha, ni el Partido 
Comunista ni el Frente Amplio cuentan con un 
proyecto alternativo que puedan poner sobre la 
mesa, ni con cuadros que pudieran encarnarlo, más 
allá de la peregrina idea de ir al choque constante.  

Lo suyo es simplemente frustración, rabia y 
lamentos; murmuraciones, quejas y protestas más o 
menos simbólicas. Los reyes de la performatividad 
han descubierto los límites de la performatividad. 

Esta es la dificultad casi insalvable que 
enfrenta la ministra Carolina Tohá. Ella arribó al 
Gobierno tras la colosal derrota del 4 de septiembre, 
pero debe decirse que su ingreso fue fruto de una 
reacción más que de un auténtico diseño. La 
urgencia era responder al resultado electoral, pero 
no se elaboró una reflexión más acabada. 

Esa falla de origen obliga a la ministra a 
dedicar esfuerzos y tiempo valioso a contemporizar 
constantemente con su ala izquierda, que la mira con 
desconfianza cada vez más abierta. 

Esa presión la ha llevado también a cometer 
errores pues, en el fondo, se espera que cuadre un 
círculo imposible: persuadir a los inocentes de que el 
poder debe ejercerse. Así, Carolina Tohá se 
desgasta semana tras semana en una tarea 
interminable. 



Esto es problemático por varios motivos. Por 
de pronto, la ministra es una figura difícilmente 
reemplazable y, de hecho, no sobran los candidatos 
para un trabajo de ese tipo. Pero lo más grave es lo 
siguiente: la ministra está cubriendo la debilidad del 
Presidente respecto de su propia coalición. 

En efecto, si el mandatario no es capaz de 
ordenar a sus partidos, difícilmente podrá lograrlo 
una dirigente del PPD asociada a los treinta años. 
Dicho de otro modo, Carolina Tohá está pagando el 
costo asociado a las dudas que Gabriel Boric no 
quiere enfrentar. 

Es posible que el Presidente piense que 
puede seguir navegando a vista, como lo ha hecho 
en los últimos meses. Sin embargo, el tiempo no 
corre a su favor. La paciencia de los chilenos está 
agotándose; y, además, es posible que las 
elecciones del 7 de mayo aceleren el proceso. 

Si el Presidente no reacciona rápido, le será 
imposible conducir las fuerzas que agitan a la 
sociedad chilena. Ya no gobernará, sino que será 
gobernado. 

A estas paradojas conduce inevitablemente 
la rebeldía apolítica de la generación inocente.

 EL IMPERIO DE LA SEGURIDAD 
El Mostrador, Editorial, 10/04/2023 

a peor amenaza a la gobernabilidad 
en América Latina, y también en Chile, 
es el crimen organizado. Y cuando se 
habla de crimen organizado, no se 

trata solo de narcotráfico. 

Por cierto, el narcotráfico lo es, pero es 
mucho más que eso: es un foco de delitos y 
persecución penal compleja. Esto, porque además 
de implicar bandas violentas, corrupción de las 
policías, de jueces, asesinatos y barrios liberados, 
cárceles corrompidas, amén de una pandemia de 
violencia casi incontrolable, el crimen organizado 
también es más amplio y sutil. 

 

Implica redes financieras complejas, lavado 
de activos, uso de sistemas digitales transfronteras, 
y se infiltra como corrupción en el cuerpo político y 
social. En su detección es fundamental la 
investigación financiera, el control de los sistemas de 
transporte y de comunicaciones digitales. 
Inteligencia más que fuerza, pues ahí está la 
información dura también sobre el narcotráfico. 

La semana pasada en Chile estuvo marcada 
por una tensa actividad político-legislativa sobre 
seguridad policial, y por el tercer asesinato de un 
carabinero en acto de servicio en menos de un mes. 

Un antes y un después en la crisis de seguridad que 
experimenta el país. 

A nivel político, decantó una abierta crisis del 
oficialismo, con acuerdos transversales entre 
fuerzas opositoras y partidarios del Gobierno, así 
como una explosión de solidaridad ciudadana con la 
policía de Carabineros, que estrecha la capacidad de 
maniobra política oficialista. 

El país debe abocarse también a una reflexión de 
más largo plazo que dé certidumbres en la 

materia (seguridad). Y ha de imperar la 

templanza, cualidad esencial que deben exhibir 

los gestores de política en momentos de crisis, la 

que induce a actuar con prudencia, moderación y 

racionalidad, para satisfacer la finalidad del bien 

público que persigue el Estado, como persona 

moral que es. Porque cuando los gobernantes se 

entregan a la satisfacción de sus intereses 

individuales, los Estados devienen en fallidos y 

las instituciones pierden consistencia lógica y 

legitimidad. Es útil recordarlo, pues el período 
que se abre pudiera resultar paradigmático para 

el futuro del país. 

La presión social persuadió a las fuerzas del 
oficialismo y al propio Ejecutivo para concurrir a un 
acuerdo en el Parlamento sobre modificaciones 
legales que, si bien no son la solución a los 
problemas institucionales que agobian al sector 
seguridad, por lo menos implican un estímulo de 
confianza en que es posible trabajar juntos y que no 
es tarde para enmendar. 

Pero el país debe abocarse también a una 
reflexión de más largo plazo que dé certidumbres en 
la materia. Y ha de imperar la templanza, cualidad 
esencial que deben exhibir los gestores de política 
en momentos de crisis, la que induce a actuar con 
prudencia, moderación y racionalidad, para 

https://www.elmostrador.cl/autor/elmostrador/


satisfacer la finalidad del bien público que persigue 
el Estado, como persona moral que es. 

Porque cuando los gobernantes se entregan 
a la satisfacción de sus intereses individuales, los 
Estados devienen en fallidos y las instituciones 
pierden consistencia lógica y legitimidad. Es útil 
recordarlo, pues el período que se abre pudiera 
resultar paradigmático para el futuro del país. 

La valorable disposición de la Hacienda 
Pública a inyectar importantes recursos financieros 
para fortalecer el funcionamiento policial y hacer 
frente a la ola de inseguridad y delincuencia, no debe 
pasar por alto que a la situación actual no se ha 
llegado de improviso. Y que no es solo un tema de 
dotación tecnológica, poder de fuego o cantidad de 
funcionarios, sino también de diseño y organización, 
algo que el Alto Mando institucional de Carabineros 
ha sido renuente a mejorar. 

Hace más de diez años que se tiene registro 
claro sobre el aumento permanente de la violencia y 
crímenes de sangre en el país, con bandas armadas 
y sicarios, y nuestra policía de Carabineros sigue 
actuando prácticamente igual, con los mismos 
procedimientos de antaño, sin mejorarlos ni 
adaptarlos. 

Por supuesto que esto también es 
responsabilidad del poder civil –gobiernos 
sucesivos, de distintos colores políticos–, del cual 
depende dicha institución. 

Un ejemplo: Carabineros aún no tiene 
entrenamiento táctico SWAT, que es netamente 
policial (no militar), y que se viene aplicando en casi 
todo el mundo desde los años 60 del pasado siglo. 

Desarrollado primariamente en Los Ángeles 
(EE. UU.), el enfoque SWAT implica un puente 
técnico entre la dotación de cercanía y patrullaje, con 
la operación de alta complejidad que tiene una 
policía en el Estado moderno. Este enfoque no evita 
las muertes, riesgo propio de la profesión, pero las 
disminuye y hace más eficientes a las policías. 

Para colmo, en vez de diferenciar las 
funciones de seguridad policial y militar, el Estado 
chileno ha insistido el último tiempo en mezclarlas. 

Los cambios en los escenarios globales de 
seguridad, particularmente en lo que se refiere a la 
acción del crimen organizado, y el amplio desarrollo 
de delitos complejos en determinados entornos 
territoriales, o procesos como los migratorios, no 
pueden enfrentarse eficazmente si no se cuenta con 
inteligencia estratégica adecuada. Ello afecta la 
calidad de los medios de fuerza que se selecciona y 
los diseños de unidades requeridas. 

En este mismo momento, aunque suene 
absurdo, existe una alerta pública respecto a que en 

los Puertos de Antofagasta, San Antonio y ZEAL de 
Valparaíso, hay un total de 8 camiones escáner sin 
operar u obsoletos. 

Mientras tanto, la ONU, en un informe anual, 
ha declarado como puerto rojo por narcotráfico a San 
Antonio (el cual no tiene ningún escáner operativo). 

En el caso de las migraciones, muchos de 
los delincuentes que las infiltran provienen de países 
de alta letalidad por acción policial, como Venezuela 
y Colombia, por lo que se trata de delincuentes 
avezados en la violencia. 

Ello expone tanto a policías sin 
entrenamiento táctico como a sistemas carcelarios 
lábiles, basados en el control perimetral de los 
recintos y no en la segregación y rigurosidad de alta 
seguridad. 

En este contexto, no se entiende si la 
decisión del Fiscal Nacional de instruir a los fiscales 
para que soliciten prisión preventiva para extranjeros 
indocumentados es una medida “para la galería” o, 
realmente, tiene base técnica y jurídica, y si fue 
conversada previamente con los ministerios de 
Justicia y del Interior, así como con el Poder Judicial 
–surgen muchas más preguntas, por ejemplo: 
¿existen lugares de detención adecuados y 
suficientes? –. 

Es verdad que se requieren acciones 
prontas y concretas (siempre dentro de la legalidad) 
cuanto antes, pero también se necesita una mirada 
sistémica, multisectorial, liderada por una autoridad 
pública responsable, aunque esto lleve algo más de 
tiempo. 

En este escenario, es imprescindible contar 
con el apoyo de la población civil, pues la policía es 
parte sustancial en la tutela tradicional de las 
libertades civiles, como la libertad personal, política, 
económica y de expresión. 

Por lo tanto, las policías no pueden 
corporativizarse ni en el uso discrecional de sus 
fondos institucionales ni, menos, en la lesión de 
espacios fundamentales que están llamadas a 
defender, como la libertad de prensa e información. 

En tal sentido, y no obstante la solidaridad 
que merece la institución de Carabineros de Chile 
por las sensibles muertes de miembros de sus filas, 
este medio no concuerda en absoluto con el 
exabrupto del general Álex Chaván, que vetó de 
participar en una conferencia de prensa a una 
periodista de TV por el mero hecho de haber usado 
"al aire”, en un evidente lapsus lingüístico, el 
concepto coloquial “paco” –de lo cual, por lo demás, 
la profesional se disculpó de inmediato, también "al 
aire”–.



 
LAS REGLAS DE USO DE LA FUERZA Y EL FACTOR 

HUMANO 
Gerardo Varela 

El Mercurio, Columnistas, 15/04/2023 

n la película “Sully”, sobre el juicio al 
capitán Chesley “Sully” Sullenberger 
—que aterrizó en el río Hudson luego 

de chocar con unos pájaros y perder las 2 turbinas—
, los expertos le reprochan que si hubiera decidido 
volar al aeropuerto Teterboro, habría podido aterrizar 
perfectamente. 

 
En la famosa escena de la película, después 

de presenciar a los pilotos del simulador de vuelo 
aterrizar exitosamente en Teterboro, Sully le dice al 
juez: “Pongámonos serios. Ustedes no han 
considerado el factor humano”. Y le pregunta: 
“¿Cuántas veces hicieron el ensayo en el simulador 
antes de tener éxito?”. 

Los peritos le contestan que 17. Él responde: 
“Yo tuve una sola oportunidad para tomar una sola 
decisión y tuve que chequear equipos, entender qué 
pasaba y analizar alternativas. Eso toma tiempo”.  

Luego que los jueces deciden sacarle 35 
segundos de evaluación humana al ejercicio, 
constatan que Sully tenía razón: si se hubiera 
dirigido a Teterboro, hubiera chocado con edificios y 
habrían muerto al menos los 155 pasajeros de su 
avión, cuya vida él salvó. 

Una periodista apurada, algo deslenguada y 
que no creo pertenezca al fan club de Carabineros, 
cubriendo la noticia del asesinato de suboficial 
Daniel Palma, comete lo que a todas luces es un 
lapsus lingüístico. Inmediatamente se retracta y se 
excusa. 

En esas circunstancias, con la conmoción y 
emocionalidad envuelta, Carabineros no acepta las 
excusas y le pide que se retire de la conferencia de 
prensa a la que ella asistía. Dos errores: el de ella y 
el de Carabineros, se comprenden por el factor 
humano. 

El que no comprende ese factor es su 
empleador, que —teniendo el tiempo y espacio para 
reflexionar— toma una medida popular, pero 
desproporcionada. Nadie en su sano juicio pensaría 
que lo que ella dijo refleja la línea editorial del medio.  

El canal tomó una buena decisión, pedir 
excusas. Y una mala, despedir a la periodista. 

Por eso un análisis justo y equilibrado de los 
distintos incidentes debe ponderar las emociones y 
circunstancias que lo envuelven. 

Como diría Tom Hanks, en “Sully”, pongámonos 

serios, la vida policial en la calle es peligrosa y a 
ellos les corresponde defendernos a todos y a 

todo, y no hay tiempo para analizar demasiadas 

alternativas. 

Si la periodista hubiera sido la encargada del 
discurso fúnebre del policía asesinado y se manda 
ese desaguisado, que le caigan las penas del 
infierno; pero no por una reacción espontánea de la 
cual se retracta inmediatamente. 

Lo mismo han sufrido muchos carabineros 
injustamente perseguidos por hechos lamentables, 
producidos en medio de manifestaciones. 

El capitán Maturana, condenado a 12 años y 
183 días de cárcel por apremios ilegítimos cometió 
un error: debió disparar su arma lacrimógena a 45 
grados de altura, pero, en medio de una 
manifestación y sin entrenamiento previo, cumplió 
una orden y disparó con menor ángulo. Una 
diferencia de grados en un instante de su vida lo 
condenó a la cárcel por un accidente. 

Pero no todo está perdido, al mayor Tapia, 
condenado en primera instancia a 5 años por 
disparar al suelo su escopeta lesionando de rebote a 
un par de alumnas del Liceo 7 mientras intentaba 
salvar a la directora de la agresión de las alumnas le 
anularon su juicio y deberá juzgarse nuevamente.  

Esperemos que ahora sí consideren el factor 
humano y la total falta de dolo existente en el 
incidente. 

El problema que tenemos es que nuestras 
autoridades creen que la vida policial transcurre en 
un laboratorio con atmósfera controlada. 

El Gobierno acaba de presentar un 
reglamento de uso de la fuerza (RUF), que es el que 
a todos nos gustaría que se aplicara, donde un 



policía, aunque ande de uniforme, debe identificarse 
primero, advertir después y escalar en el uso de la 
fuerza, partiendo por tocar el pito hasta el uso de su 
arma. 

Por supuesto que los maleantes actúan 
exactamente al revés, primero disparan y después 
arrancan, y por eso no es realista la propuesta y deja 
a la policía peor de lo que está. 

Como diría Tom Hanks, en “Sully”, 
pongámonos serios, la vida policial en la calle es 

peligrosa y a ellos les corresponde defendernos a 
todos y a todo (saqueos, portonazos, incendios, 
etc.), y no hay tiempo para analizar demasiadas 
alternativas; y dada la escalada de la delincuencia, o 
diseñamos en serio normas de uso de la fuerza o 
seguiremos como gallina sin cabeza caminando sin 
sentido. 

El problema del Gobierno es que cuando 
uno no sabe dónde quiere ir, ningún camino le sirve. 

 

 

STANFORD ADVIERTE QUE INTELIGENCIA 

ARTIFICIAL ES “PROPENSA A LAS ALUCINACIONES Y 

A SER ENGAÑADA 
Francisco Corvalán 

Que Pasa de La Tercera, 13/04/2023 

uién le teme más? ¿Quién 
invierte más? La tecnología y 
las aplicaciones que utilizan 
algoritmos de  ha tenido un 

explosivo avance. Ya está inmerso en gran parte de 
la sociedad y sus distintas herramientas han 
generado gran expectativa entre las personas, al 
mismo tiempo que incertidumbre. ¿Cómo ha 
cambiado el desarrollo y nuestra percepción sobre 
esta sorprendente incursión tecnológica en el último 
año? 

La Universidad de Stanford publicó 
recientemente el Índice IA. Esta es una iniciativa 
independiente del Instituto Stanford para la 
Inteligencia Artificial centrada en el ser humano 
(HAI), dirigida por un grupo interdisciplinario de 
expertos de todo el mundo académico y la industria.  

 
El informe anual rastrea, coteja, destila y 

visualiza datos relacionados con la inteligencia 
artificial, lo que permite a los responsables de la 
toma de decisiones estudiar medidas significativas 
para promover la IA de manera responsable y ética. 

A lo largo de 2022 y principios de 2023, se 
han lanzado nuevos modelos de IA a gran escala 
cada mes. 

Estos modelos, como ChatGPT, Stable 
Diffusion, Whisper, Midjourney y DALL-E 2, son 
capaces de realizar una gama cada vez más amplia 
de tareas, desde la manipulación y el análisis de 
texto hasta la generación de imágenes y un 
reconocimiento de voz sin precedentes. 

Estos sistemas demuestran capacidades en 
la respuesta a preguntas y la generación de texto, 
imagen y código inimaginables hace una década, y 
superan el estado del arte en muchos puntos de 
referencia, antiguos y nuevos. “Sin embargo, son 
propensos a las alucinaciones, habitualmente 
sesgados y pueden ser engañados para que sirvan 
a fines nefastos, lo que destaca los complicados 
desafíos éticos asociados con su despliegue”, 
manifiestan los codirectores de este Índice IA, Jack 
Clark y Ray Perrault. 

La Universidad de Stanford publicó recientemente 

el último Índice IA, el cual destaca los principales 

avances y desafíos de la inteligencia artificial. La 

poca incursión de la academia, el daño 

medioambiental y los sesgos raciales y de género 
resaltan como las mayores preocupaciones 

recogidas en este sondeo. 

Según detallan en un comunicado, del 
estudio pudieron cotejar que 2022 fue el primer año 
en una década en que disminuyó la inversión privada 
en IA. Sin embargo, esta tecnología sigue siendo un 
tema de gran interés para los formuladores de 
políticas, los líderes de la industria, los 
investigadores y el público. 

https://aiindex.stanford.edu/report/
https://aiindex.stanford.edu/report/


“Seguirá mejorando y, como tal, se 
convertirá en una parte más importante de nuestras 
vidas. Dada la mayor presencia de esta tecnología y 
su potencial de disrupción masiva, todos deberíamos 
comenzar a pensar de manera más crítica sobre 
cómo queremos exactamente que se desarrolle e 
implemente la IA”, expresaron. 

A esto también se suma la invitación a 
cuestionarse más sobre quién está actualmente 
implementando algoritmos y tecnologías de IA. Ante 
esto, Clark y Perrault explican que “como muestra 
nuestro análisis, la IA se define cada vez más por las 
acciones de un pequeño conjunto de actores del 
sector privado, en lugar de una gama más amplia de 
actores sociales”. 

 
¿Cuáles fueron las principales conclusiones 

de este estudio? La primera, y quizás la más 
destacada, apunta a que la industria corre por 
delante de la academia. Hasta 2014, los modelos de 
aprendizaje automático más importantes fueron 
publicados por universidades e instituciones 
académicas sin fines de lucro. 

Desde entonces, la industria se ha hecho 
cargo. En 2022, hubo 32 modelos importantes de 
aprendizaje automático producidos por la industria 
en comparación con solo tres producidos por la 
academia. 

Ante esto, el director de Vinculación con el 
Medio del Centro Nacional de Inteligencia Artificial 
(Cenia), Rodrigo Durán, destaca que “para ningún 
Estado ha sido posible hacer financieramente algo 
como el ChatGPT, algo que saque la pelota del 
estadio. La capacidad de cómputo que tiene OpenAI, 
por ejemplo es sideralmente mayor a la que podría 
generar la academia”. 

Asimismo, el especialista agrega que existe 
una preocupación de la comunicación de los 
investigadores en el rol que tienen los privados de 
todo esto. “Finalmente los privados son los que están 
empujando el carro, y hoy por hoy no tienen mucho 
control”, dice. 

Estamos en un momento previo a la 
Revolución Industrial. Chat GPT podría ser como la 

máquina a vapor. Las implicancias que puede tener 
son inimaginables, y en general muy positivas. Sin 
embargo, Durán antepone que estas repercusiones 
“tenemos que verlas con cuidado, porque hemos 
aprendido de las revoluciones industriales 
anteriores, pero en general tienen cambios que son 
tremendamente positivos”. 

Otra conclusión que realizó este informe 
apunta a lo paradójico del desarrollo de esta 
tecnología y su relación con el ecosistema. La IA 
está ayudando y dañando el medioambiente al 
mismo tiempo. 

Una nueva investigación sugiere que los 
sistemas de IA pueden tener graves impactos 
ambientales. Según un estudio realizado a fines de 
2022, la carrera de entrenamiento de BLOOM emitió 
25 veces más carbono que un viaje de ida desde 
Nueva York a San Francisco, equivalentes a más de 
4.000 kilómetros. 

Aun así, los nuevos modelos de aprendizaje 
por refuerzo como BCOOLER muestran que los 
sistemas de IA se pueden usar para optimizar el uso 
de energía. 

Confianza en la IA y sesgo de género. El 
Índice IA también sacó a la luz un fenómeno singular: 
los países donde principalmente se desarrollan estas 
tecnologías no tienen un gran nivel de confianza, a 
diferencia de otras latitudes. 

En una encuesta de IPSOS de 2022, mostró 
que China tiene un mayor grado de confianza ante 
esta tecnología. Un 78 % de los encuestados estuvo 
de acuerdo con la afirmación de que los productos y 
servicios que utilizan IA tienen más ventajas que 
inconvenientes. 

Después de ellos, los de Arabia Saudita (76 
%) e India (71 %) se sintieron más positivos acerca 
de los productos de IA. En el caso de Chile, un 67 % 
de los encuestados manifestaron que la IA “va a 
solucionar sus vidas de aquí a tres años más”, y un 
70 % afirma que esta tecnología viene a “hacerle la 
vida más fácil”. 

Por otro lado, sólo el 35 % de los 
estadounidenses incluidos en la muestra estuvo de 
acuerdo en que los productos y servicios que utilizan 
IA tenían más beneficios que inconvenientes. 
“Desde mi punto de vista eso se explica porque hay 
mayor conciencia a las consecuencias negativas de 
la IA en los países donde se desarrolla y aplica esta 
tecnología”, comenta Durán. 

Según comenta, han existido casos en 
Estados Unidos y Países Bajos, en los cuales se ha 
usado la IA para evaluar personas en distintas 
cosas, tales como para un seguro de vida, una 
calificación crediticia o para el acceso a beneficios 
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sociales. “En el fondo, esos países tienen mayor 
desconfianza porque han sufrido la curva de 
aprendizaje en el para qué se deben usar los 
algoritmos y para qué no. No se deberían usar 
algoritmos para entregar derechos sociales”, 
comenta. 

Por otro lado, un 55 % de los hombres cree 
que los productos y servicios que utilizan inteligencia 
artificial poseen más beneficios que desventajas, 
mientras que esto mismo solo lo declara el 49 % de 
las mujeres. En prácticamente todos los ámbitos 
evaluados por el Índice, los hombres declaran 
sentirse más seguros y optimistas frente a estas 
tecnologías en comparación a las mujeres. ¿Por qué 
podría ocurrir esto? 

Los modelos de lenguaje son más capaces 
que nunca de comprender y producir texto. Sin 
embargo, éstas pueden reflejar también cada vez 
más sesgos. Según declara la subsecretaria de 
Ciencia, Carolina Gainza, abordar estos sesgos de 
género en los sistemas de IA “requiere analizar cómo 
estos se construyen, ya que los sesgos pueden 
surgir en todas las etapas del proceso: desde el 
factor humano en el diseño de los algoritmos, a las 
bases de datos con lo que estos sistemas son 
entrenados y los posteriores mecanismos de 
retroalimentación”. 

La autoridad de gobierno remarca que 
existen principios que deben ser parte fundamental 
del diseño de estos sistemas. “La equidad, la ética, 
la transparencia, la rendición de cuentas, la 
perspectiva de derechos y la explicabilidad deben 
formar parte del proceso de diseño e implementación 
de las inteligencias artificiales”, explica Gainza. 

Desde 2021, Chile tiene una política de 
Inteligencia Artificial que ahora retomó el Ministerio 
de Ciencia para profundizarla y abordar las 

principales preocupaciones y desafíos que aparecen 
con el desarrollo de esta tecnología. “Nuestro 
objetivo actual es que la investigación financiada en 
esta materia informe las políticas públicas sobre IA, 
habilite su desarrollo y permita realizar acciones para 
empoderar a las personas en la comprensión, uso y 
desarrollo de herramientas de inteligencia artificial. 
Con esto nos sumamos a las voces desde el sur 
global que tienen que necesariamente participar de 
las discusiones respecto al desarrollo presente y 
futuro de la IA”, declara la subsecretaria de Ciencia. 

 
En adición, la entidad de Gobierno realizó 

una alianza con CAF, el Banco de Desarrollo de 
América Latina y la UNESCO para impulsar el uso 
inclusivo y ético de la inteligencia artificial por parte 
de los gobiernos nacionales, subnacionales y locales 
de América Latina y el Caribe. 

Se ha acordado realizar la primera cumbre 
regional sobre Ética de la IA en Santiago de Chile 
durante octubre, donde se conformará el Consejo 
Regional de Ética de Inteligencia Artificial, principal 
espacio político y técnico para la gobernanza de la 
IA en la región.

 
GLOSARIO PARA NO PERDERSE POR LOS NUEVOS 

CAMINOS DE LA INTELIGENCIA ARTIFICIAL 
El Mercurio, Vida – Ciencia – Tecnología, 13/04/2023 

na nueva terminología viene 
asociada con la inteligencia artificial y 
es clave familiarizarse con ella. 

Aquí les entregamos un pequeño diccionario 
con los términos más comunes que no están 

 
1 Nota de la publicación: Participaron en este glosario: Jazmine 
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ordenados alfabéticamente, sino que por su grado 

de complejidad de los mas general a lo particular. 1 

▪ Inteligencia artificial. También conocido como 
IA, es la combinación de sistemas 
computacionales con el fin de crear máquinas 
que imitan la capacidad de resolución de la 
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inteligencia humana; es decir, que pueden 
realizar tareas, tomar decisiones y aprender en 
la medida en que vayan adquiriendo mas 
información. 

▪ ChatGPT. Popular modelo de lenguaje 
entrenado por la empresa OpenAI, que es muy 
avanzado por que fue alimentado por miles de 
millones de datos, usa una tecnología llamada 
redes neuronales y está optimizado para 
dialogar sobre cualquier tema. 

 
▪ Redes neuronales. Son un modelo de 

aprendizaje automático que se basa en 
conexiones de elementos simples. Se llama así 
porque imita el funcionamiento de la neuronas. 

▪ Prompt. Son las instrucciones que el usuario le 
da al modelo de inteligencia artificial para que 
comience su trabajo. Con el se puede generar 
texto, como lo hace ChatGPT, o imágenes, 
como lo hace Dall-e. De ahí la importancia de 
crear un buen prompt para tener una respuesta 
de mejor calidad por parte de la IA. Antes eran 
instrucciones muy técnicas, ahora pueden ser 
expresadas en lenguaje natural (tal como se 
habla). 

▪ Procesamiento del lenguaje natural. Es un 
área de la IA que aborda la interacción entre 
humanos y máquinas a través del lenguaje. 

▪ Algoritmo. Una serie de instrucciones que son 
ejecutadas por un computador. Si se hace una 
analogía con cocinar, los datos serían los 
ingredientes y la receta sería el algoritmo. 

▪ Redes generativas. Son tipos de modelos de 
IA que usan redes neuronales y que permiten 
generar imágenes, texto, audio, etc. ChatGPT, 
BingChat o Dall-e son ejemplos de redes 
generativas. 

▪ Machine learning. O aprendizaje automático. 
Es cuando se le enseña a un computador a 
resolver un problema sin darle instrucciones de 
cómo resolverlo, sino que mostrándole muchos 
ejemplos previos donde ya se conocía la 
solución. 

▪ Deep learning. Técnica avanzada de 
aprendizaje automático que se utiliza cuando se 
tienen cantidades muy grandes de datos y se 
quiere resolver problemas muy complejos 
usando redes neuronales profundas. Esta 
técnica permite, por ejemplo, que el sistema 
reconozca por si mismo conceptos complejos 
tales como rostros o imágenes de gatos sin que 
esas imágenes sean previamente etiquetadas 
por los humanos. 

¿Por qué dicen que ChatGPT puede “alucinar”? 

¿Qué significa escribir un buen prompt? O ¿Qué 

son las redes neuronales? Este minidiccionario es 

una guía sobre los términos que se manejan hoy. 

▪ Alucinaciones. Se trata de texto que es 
generado por modelos de IA como ChatGPT 
que parece verdadero y es convincente, pero 
puede decir cosas incorrectas porque lo ha 
inventado a partir de reglas que adquirió en su 
entrenamiento. Por eso se dice que “alucina”. 

▪ Autoconciencia. Capacidad de una entidad o 
sistema para saber que existe y que tiene poder 
sobre si misma para tomar decisiones 
inteligentes y comprender sus emociones. 
Algunas personas creen que un sistema actual 
de IA puede llegar a ser autoconsciente. Sin 
embargo, eso es falso, ya que según los 
expertos solo se dejan llevar por lo convincente 
que es el texto entregado. 

▪ Caja negra. Es un modelo que no se conoce 
como funciona. Entrega resultados que sirven, 
pero, no se sabe que camino se siguió para 
llegar a ellos. 

▪ Bias/sesgo de entrenamiento. Limitación que 
poseen los sistemas de aprendizaje profundo, 
ya que solo aprenderán lo que está contenido 
en los datos de entrenamiento. Por ejemplo, si 
se entrena a una red para que reconozca 
vehículos y los de cuatro ruedas, la red tendrá 
problemas para reconocer camiones o motos. 
Esto puede generar dificultades cuando hay 
grupos de personas que no están bien 
representadas en los datos; por ejemplo, si un 
programa que reconoce lesiones en la piel solo 
fue entrenado con personas caucásicas. Esto 
sucede porque un sistema de IA se crea para 
resolver tareas, pero no tiene una noción del 
impacto social de sus resultados ni de cual es 
su representatividad de sus datos de 
entrenamiento. 

 
 
 



 
TRABAJO SOCIAL E INTELIGENCIA ARTIFICIAL: 

¿AMENAZA U OPORTUNIDAD? 
María López Belloso, Investigadora asociada del proyecto GEARING ROLES (H2020), Universidad de Deusto y  

Borja Sanz Urquijo, Profesor Universitario asistente especializado en ciberseguridad e inteligencia artificial., Universidad 
de Deusto 

The Conversation, 13/04/2023 

l sector del trabajo social es, según 
algunos estudios, uno de los menos 
amenazados por la irrupción de la 

inteligencia artificial pero no podemos ignorar los 
cambios que irremediablemente va a introducir. 

Por eso, en el día del Trabajo Social, en un 
encuentro celebrado en el campus de San Sebastián 
de la Universidad de Deusto, elegimos como tema 
de reflexión la presencia de la IA en el ámbito del 
trabajo social desde una doble perspectiva: 

• Su impacto en la gestión de las funciones del 
trabajo social. 

• Algunos de los sectores en los que opera en 
el campo del trabajo social. 

Contextualización y avances de la IA. Se 
puede clasificar la inteligencia artificial en dos 
categorías principales: 

• La sistemas de IA diseñados para realizar 
tareas específicas, como sistemas de 
recomendación, asistentes virtuales y análisis 
de datos. Son los sistemas con los que hemos 
estado conviviendo estos últimos años. 

• La IA general, una inteligencia artificial teórica 
que podría realizar cualquier tarea intelectual 
que un ser humano puede hacer. 

 
Pese a que aún no se ha logrado crear una 

IA de este tipo, en los últimos meses hemos visto 
avances, en particular en lo que es conocido como 
grandes modelos del lenguaje (o LLM, large 
language models) que pueden hacernos pensar que 
ya estamos en disposición de crear este tipo de 
sistemas. 

Hace cinco años, conseguimos distinguir 
con claridad entre un coche y un avión, y hoy en día 
nos cuesta distinguir si la foto que estamos viendo 

es real o ha sido creada por una IA, como en el caso 
del papa Francisco y su falso abrigo de plumas. 

La IA y las funciones del trabajo social. El 
trabajo social es una disciplina que tiene funciones 
variadas que, a priori, difícilmente pueden ser 
automatizadas: 

• Atención directa a personas usuarias. 

• Mediación. 

• Función preventiva. 

• Sensibilización. 

• Supervisión. 

• Docencia. 

Quizá por eso se considera una de las 
profesiones menos amenazadas por la irrupción 
tecnológica. 

Sin embargo, la disciplina no es ajena a los 
avances de la IA y de las nuevas tecnologías y ya 
hay estudios que apuntan a la digitalización 
creciente de los servicios sociales (Minguijon J. y 
Serrano-Martinez C., 2022). 

Estos autores analizan el papel que la 
digitalización de los servicios sociales puede tener 
en la atención a las personas y cómo impactará en 
la organización de los servicios. 

El creciente volumen de datos generados 
por las distintas administraciones y servicios 
públicos y la capacidad para gestionarlos están 
marcando el giro electrónico del trabajo social. 

Se trabaja en la armonización y coordinación 
de los datos para generar una historia social única 
(HSU) mediante la digitalización de los documentos 
con los datos, valoraciones e informaciones de 
cualquier tipo sobre la situación y la evolución de la 
atención social de las personas usuarias de servicios 
sociales en un territorio (intervenciones y servicios 
recibidos, profesionales que les atendieron, etc.). 

Ante el interés de las comunidades 
autónomas españolas (ya funcionan los programas 
Cohessiona, en Andalucía; la HSU de Castilla-La 
Mancha o la HSUE gallega) algunas empresas han 
desarrollado servicios en esta línea. 

Por ahora, estas aplicaciones se centran en 
el almacenaje y gestión coordinada de datos y no en 
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predecir una necesidad concreta u orientar a la 
ciudadanía hacia un recurso en específico. 

En cambio, sí se están implementando para 
detectar el riesgo de exclusión social, el maltrato 
infantil o el riesgo de suicidio, o como soporte en el 
diagnóstico social de respuestas y de asignación de 
recursos. 

En este último ámbito destaca el proyecto 
del Ayuntamiento de Barcelona Las meves ajudes, 
que permite al usuario identificar las ayudas y 
servicios sociales a los que puede acceder. 

El impacto de la tecnología en los 
sectores de actuación del trabajo social. Entre las 
áreas de actuación del trabajo social, la IA está 
irrumpiendo con fuerza en la de los cuidados. Hay 
proyectos e investigaciones que testan el 
funcionamiento de los robots sociales –que 
interactúan y se comunican con las personas de 
forma sencilla y agradable, siguiendo 
comportamientos, patrones y normas sociales– para 
el cuidado de personas mayores o de niños. 

La aplicación de estas tecnologías en este 
sector es también una prioridad para las instituciones 
europeas y académicas, como evidencian proyectos 
como Safeandsound del investigador de la 
Universidad de Leiden, Eduard Fosch-Villaronga. 

Los bots conversacionales pueden ser una 
opción para la atención continua. En el ámbito de la 
violencia de género, la academia y las empresas se 
plantean esta herramienta tecnológica como una 
alternativa para ayudar a las mujeres a acceder a los 
servicios de ayuda o a identificar patrones de abuso. 

Además, se están desarrollando 
aplicaciones para la asistencia a mujeres víctimas de 
la violencia. 

Otras áreas de actuación. También se 
prueban herramientas tecnológicas y aplicaciones 
de la IA en el área de migraciones. En la mayoría de 
los casos, se utilizan para la predicción y control de 
los flujos migratorios o la identificación biométrica de 
las personas migrantes. 

Sin embargo, no toda la potencialidad de 
estas herramientas se dirige al control y predicción 
de las personas y flujos: el proyecto Geomatch pone 
esta tecnología al servicio de las personas que 
buscan asilo o refugio. 

Por otra parte, una situación que hasta hace 
poco se atribuía al ámbito de la ciencia ficción, la 
gestión del duelo mediante IA en el capítulo “Be right 
back” de la distópica serie Black Mirror, se está 
materializando en iniciativas como KenSci o Digital 
Shaman. 

¿Valor añadido o amenaza? Estamos 
experimentando una rápida evolución en el 
desarrollo de sistemas de inteligencia artificial que 
impactan cada vez más en diversos aspectos de la 
vida de las personas. El entorno laboral, en 
particular, es un área donde estos sistemas 
continuarán emergiendo y transformando 
profesiones. 

Aunque podría parecer que campos como el 
trabajo social no se verán tan afectados debido a su 
naturaleza intrínsecamente humana, la inteligencia 
artificial tiene el potencial de convertirse en una 
herramienta poderosa para mejorar la eficacia de 
este ámbito. 

Recientemente, John Carmack, uno de los 
programadores más destacados del mundo, 
respondió a las preocupaciones de un joven sobre el 
futuro de la informática y la creciente presencia de la 
IA aconsejándole que se enfocara en el valor que su 
profesión aporta a la sociedad más que en las 
herramientas utilizadas en el proceso. 

En el caso del trabajo social, el valor 
proporcionado por los profesionales es 
considerablemente alto. Por lo tanto, es esencial 
reconocer cómo la inteligencia artificial puede 
mejorar y complementar el trabajo de los 
profesionales, en lugar de reemplazarlos, 
garantizando así un enfoque equilibrado y 
consciente en la adopción de esta tecnología 
emergente. 

 

NEW HORIZONS SIGUE SU VIAJE MÁS ALLÁ DE 

PLUTÓN Y REALIZA TRES ASOMBROSOS 

DESCUBRIMIENTOS 
Qué Pasa de La Tercera, 19/03/2023 

emos alcanzado un récord”, 
anunció Alan Stern, director de 
la misión New Horizons el 1 de 

enero de 2019, cuando la nave espacial de la Nasa, 
una sonda no más grande que un refrigerador, llegó 

a una roca planetaria en el Cinturón de Kuiper 
bautizada Ultima Thule (y más tarde rebautizada 
como Arrokoth), donde efectivamente logró dos 
inéditas marcas: fue la nave espacial en lograr el 

https://isocial.cat/es/usos-del-machine-learning-en-els-serveis-socials/
https://isocial.cat/es/herramienta-big-data-para-la-prevision-del-riesgo-de-exclusion-social-cronica/
https://www.socialworktoday.com/news/enews_0417_2.shtml
https://ajuntament.barcelona.cat/lesmevesajudes/es/
https://link.springer.com/article/10.1007/s43154-020-00035-0#citeas
https://link.springer.com/article/10.1007/s43154-020-00035-0#citeas
http://caressesrobot.org/en/
https://www.csiro.au/en/research/technology-space/ai/social-robots-support-children-with-autism
https://www.universiteitleiden.nl/en/news/2022/11/eduard-fosch-villaronga-awarded-erc-starting-grant
https://www.universiteitleiden.nl/en/news/2022/11/eduard-fosch-villaronga-awarded-erc-starting-grant
https://www.globalforumljd.org/events/2021/rise-chatbots-against-gender-based-violence
https://worldjusticeproject.org/world-justice-challenge-2021/rainbow-chatbot-support-victims-domestic-abuse
https://www.vodafone.com/news/products/safe-space-apps-fighting-gender-based-violence-and-domestic-abuse
https://www.vodafone.com/news/products/safe-space-apps-fighting-gender-based-violence-and-domestic-abuse
https://www.elperiodico.com/es/sociedad/20221010/predecir-migraciones-union-europea-inteligencia-artificial-proyecto-itflows-14216053
https://www.elperiodico.com/es/sociedad/20221010/predecir-migraciones-union-europea-inteligencia-artificial-proyecto-itflows-14216053
https://maldita.es/malditatecnologia/20210702/reconocimiento-biometrico-fronteras-europeas-schengen-migrantes/
https://maldita.es/malditatecnologia/20210702/reconocimiento-biometrico-fronteras-europeas-schengen-migrantes/
https://immigrationlab.org/geomatch/
https://www.youtube.com/watch?v=BxTUM9mKtFY
https://www.youtube.com/watch?v=BxTUM9mKtFY
http://mushtaqahmadmirza.com/
https://www.koaa.com/news/2018/12/28/a-new-way-to-grieve-a-robot-that-acts-looks-like-dead-loved-ones/
https://www.koaa.com/news/2018/12/28/a-new-way-to-grieve-a-robot-that-acts-looks-like-dead-loved-ones/
https://es.wikipedia.org/wiki/John_Carmack
https://www.latercera.com/autor/que-pasa


encuentro más lejano con un objeto del Sistema 
Solar y, por ende, del Universo. 

Stern lo resumió así el hito. “Piensen, 
estamos a 1.600 millones de kilómetros más lejos 
que Plutón. Ultima Thule está 17.000 veces más 
lejos del ‘gran paso’ de la misión lunar del Apolo”. 

 
Ahora, la sonda, que además fue la primera 

y única en llegar a Plutón, acaba de marcar otros tres 
hitos científicos, en su viaje al Sistema Solar exterior. 

Nuevos descubrimientos. Los científicos a 
cargo de la nave espacial dieron a conocer sus 
últimos hallazgos el pasado martes 14 de marzo en 
la Conferencia de Ciencias Lunar y Planetaria 
(LPSC) que se realizó en Texas. 

Entre los descubrimientos anunciados, uno 
vinculó el giro desconcertante de Plutón a su cuenca 
llena de hielo, otro encontró paisajes interesantes 
pero desconcertantes en la superficie del planeta 
enano, y un tercero reveló los bloques de 
construcción que formaron el objeto Arrokoth con 
forma de muñeco de nieve, que New Horizons 
sobrevoló el 1 de enero de 2019. 

El giro de Plutón. Si bien los científicos 
saben que Plutón, al igual que la Tierra, se volcó de 
lado en algún momento del pasado, la orientación de 
Plutón antes del giro y el grado en que se reorientó 
aún no es bien comprendido. 

Los científicos que utilizan los datos de New 
Horizons para estudiar el pasado geológico de 
Plutón esperan encontrar pistas que expliquen este 
evento. 

Ahora, según informó el sitio especializado 
Space.com, un grupo de investigadores ha atribuido 
el giro de Plutón a la formación de Sputnik Planitia, 
una cuenca de 1.000 km de ancho que constituye la 
mitad de la icónica región en forma de corazón de 
Plutón. 

Los investigadores sabían previamente que 
Sputnik, que está lleno de hielo de nitrógeno, jugó un 
papel importante en la realineación de la superficie 
del planeta enano. 

Usando imágenes que New Horizons envió 
a la Tierra desde el sobrevuelo de 2015, ahora están 
tratando de rastrear el camino del giro de Plutón. Al 
hacerlo, encontraron cadenas montañosas paralelas 
y valles profundos que forman lo que creen que es 
un sistema tectónico global. 

Estas características tienen más de 300 km 
de ancho y abarcan una distancia similar desde el 
polo norte de Plutón. 

La nave espacial de la Nasa ya había logrado el 

primer encuentro con el ahora planeta enano. En 

su viaje al Sistema Solar exterior, la pequeña 

sonda sigue entregando valiosa información. 

Sin embargo, el hecho de que Plutón cambió 
su orientación en el pasado revela que ninguno de 
los terrenos que los científicos ven ahora está en su 
ubicación original. 

“Realmente no podemos explicar eso en la 
configuración actual de Plutón”, dijo Oliver White, 
coinvestigador de New Horizons en el Instituto SETI 
(Búsqueda de Inteligencia Extraterrestre) en 
California, durante su presentación del martes. 

En cambio, estas características 
probablemente existieron a lo largo del ecuador de 
Plutón desde el principio y migraron a sus 
ubicaciones actuales más cerca de los polos debido 
al giro, dijo. 

El equipo de White también descubrió, 
según consignó el artículo de Space, que el océano 
subterráneo de Plutón probablemente proporcionó 
algún impulso al Sputnik y ayudó a desplazar la 
mayor parte de la masa del planeta enano hacia su 
ecuador. 

Además de ayudar a los científicos a 
estudiar paisajes antiguos en Plutón, los datos de 
New Horizons brindan pistas sobre sus 
características más recientes. 

La nave espacial había detectado 
previamente depósitos masivos de metano cerca del 
ecuador de Plutón, muchos tan altos como los 
rascacielos de la Tierra. Los científicos anunciaron el 
martes que tenían una nueva línea de evidencia que 
sugiere que estos accidentes geográficos con forma 
de cuchillo también se extienden hasta el otro lado 
de Plutón, más allá de lo que New Horizons pudo ver 
durante su sobrevuelo de 2015. 

Una reliquia de la formación del Sistema 
Solar. Arrokoth es una reliquia helada de los 
primeros días del Sistema Solar y está a unos 6.400 
millones de kilómetros de la Tierra. 

New Horizons la sobrevolará a una distancia 
de 3.500 kilómetros. Eso es más de tres veces más 
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cerca que la distancia que esta misma sonda se 
había acercado a Plutón en 2015. 

Es el objeto más primitivo que ha 
encontrado una sonda. Los científicos no están 
seguros de su tamaño exacto, pero creen que es 
aproximadamente 100 veces más pequeño que 
Plutón, que mide unos 1.500 km de diámetro. 

 
Arrokoth se encuentra en una zona helada 

del espacio, lo que sugiere que está bien 
conservado, y según los científicos, es un remanente 
de la formación del Sistema Solar. 

La roca se encuentra en un lugar 
denominado Cinturón de Kuiper, una zona 
literalmente repleta de miles de millones de cometas, 
y de millones de objetos como Ultima Thule -que se 
llaman planetesimales, los elementos a partir de los 
cuales se formaron los planetas- y un puñado de 
planetas enanos del tamaño de un continente, como 
Plutón. 

Por eso, se estima que Arrokoth conserva 
las condiciones originales del Sistema Solar hace 
4.500 millones de años. 

Ubicado a 6,6 mil millones de kilómetros de 
la Tierra, se convirtió en el objeto más lejano jamás 
explorado por una nave espacial. También es el más 
primitivo, gracias a su lejanía del Sol que lo mantiene 
en un “congelamiento profundo”. 

Arrokoth es una suave fusión de dos objetos 
que alguna vez orbitaron entre sí. El más grande de 
los dos lóbulos, llamado Wenu, es en sí mismo una 
pila de 12 rocas amontonadas alrededor de una losa 
más grande, anunciaron los científicos el martes. 

Los últimos hallazgos muestran que Wenu 
no se formó como un todo, sino por pedazos de roca 
que ya existían en los confines del Sistema Solar. 

“Esto es sorprendente, y una nueva pieza en 
el rompecabezas de cómo los planetesimales, los 
bloques de construcción de los planetas, como 
Arrokoth y otros objetos del Cinturón de Kuiper, se 
unen”, dijo Stern, del Instituto de Investigación del 
Suroeste en Colorado en un comunicado. 

Al principio de la historia del Sistema Solar, 
millones de objetos helados del tamaño de un 
kilómetro formaban una vasta región en forma de 
rosquilla en su borde llamada Cinturón de Kuiper. 

Algunos de ellos se fusionaron para formar 
Wenu, dijo Stern, pero estos pequeños objetos no se 
fusionaron a altas velocidades, lo que explica por 
qué Wenu está alargado de la forma en que lo está. 
(Cuando los objetos se fusionan a altas velocidades, 
su giro arroja material, formando cuerpos circulares). 

Dado que las rocas han conservado su 
forma incluso después de fusionarse, el equipo de 
Stern estima que habrían viajado a menos de 1 
metro por segundo cuando se unieron. 

Investigaciones anteriores mostraron que 
Wenu interactuaba de forma mareal con el más 
pequeño de los dos objetos; ambos perdieron algo 
de impulso angular al expulsar material y finalmente 
se fusionaron para formar el Arrokoth de hoy. 

Las rocas individuales parecen “piezas de 
Lego” y tienen tamaños, composiciones y colores 
similares, todo lo cual nos dice “algo muy importante 
sobre la formación de Arrokoth”, dijo Stern durante 
su presentación en la conferencia. 

El equipo de Stern descubrió que cada una 
de las 12 rocas de Arrokoth tiene más de 5 km de 
ancho. Dado que Wenu tiene solo 10 km de espesor, 
los científicos creen que las 12 rocas agrupadas 
alrededor del ecuador de Wenu constituyen la mayor 
parte de su cuerpo y también se extienden hasta su 
lado más alejado, que no fue visto por New Horizons. 

Los científicos también anunciaron el martes 
que las futuras observaciones de New Horizons 
incluirán imágenes en color de Urano y Neptuno. 

Desde su punto de vista distintivo en el 
Cinturón de Kuiper, la nave espacial estará bien 
ubicada para observaciones que “solo pueden ser 
realizadas por una nave espacial mucho más allá de 
Urano y Neptuno”, dijo Stern. 
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TRABAJADORAS SEXUALES DE ÁMSTERDAM EN PIE 

DE GUERRA: ALCALDÍA QUIERE TRASLADAR EL 

FAMOSO BARRIO ROJO A “CENTRO ERÓTICO” EN 

LOS SUBURBIOS 
Fernando Fuentes 

La Tercera PM, 13/04/2023 

as trabajadoras sexuales del famoso 
Barrio Rojo de Ámsterdam están en 
pie de guerra contra las autoridades 

del municipio. Ello, tras hacerse público un proyecto 
para trasladar la prostitución de este lugar a hacia 
zonas menos turísticas de la capital de Países Bajos. 

Ante el temor de que el alboroto de la zona 
llegue a sus calles, centenares de vecinos de los 
suburbios en cuestión, opuestos a que se instale un 
“enorme burdel” junto a sus casas, se unieron a las 
protestas de las trabajadoras sexuales que desean 
quedarse tras las 250 vitrinas iluminadas con neón 
escarlata cerca de los canales del centro histórico. 

 
“No es posible”, dice llorando una madre tras 

un encuentro entre la alcaldesa Femke Halsema y 
los residentes de uno de los tres lugares planeados 
para la creación del centro erótico. Por su lado, las 
trabajadoras sexuales consideran ser el chivo 
expiatorio de la edil en su intento por controlar la 
criminalidad y el turismo de masas en el centro de la 
ciudad. 

“La alcaldesa dice que sólo somos una 
atracción turística y que la gente viene a burlarse de 
nosotros y a humillarnos”, dijo a France Presse una 
trabajadora sexual que se identificó como Michelle. 
“Pero no es así”, agregó. 

En declaraciones a la misma agencia de 
noticias, la alcaldesa de Ámsterdam retruca las 
críticas de las trabajadoras sexuales. “Siempre 
habrá resistencia, independientemente de cuál sea 
la solución elegida”, sostiene Halsema, visiblemente 
cuestionada durante sus encuentros con los 
residentes. 

La alcaldesa ha reconocido que “el sexo 
forma parte de Ámsterdam y no desaparecerá, pero 
la situación del Barrio Rojo es insostenible”. Con el 
centro erótico espera lograr “un espacio que tenga 
cierta clase y distinción, donde no quepan los 
delincuentes, y con un programa sobre el erotismo y 
la sexualidad, con seminarios y talleres sobre salud 
e inclusión social”. 

El nuevo inmueble tendrá espacio para 100 
trabajadores sexuales “sin distinciones de género y 
orientación”. La instalación contará también con 
salas de descanso, y un espacio dedicado a los 
servicios sociales y atención médica, y a negocios 
de entretenimiento (erótico), restauración, 
educación, arte y cultura. 

La iniciativa es rechazada por los residentes de 

las posibles ubicaciones del centro, que se oponen 

que se instale un “enorme burdel” junto a sus 
casas. En el debate también se involucró la 

Agencia Europea del Medicamento, cuya sede se 

encuentra cerca de una de las locaciones 

pensadas para el proyecto. 

“Con el centro erótico damos a diversos 
colectivos de trabajadoras sexuales un lugar de 
trabajo seguro, reducimos las molestias provocadas 
por las aglomeraciones en el Barrio Rojo y 
reducimos la influencia de la delincuencia”, explicó el 
municipio, que señaló que la policía ve “menos 
riesgo de molestias e incidentes de seguridad, 
problemas juveniles y tráfico de drogas” en las tres 
posibles ubicaciones que están hoy sobre la mesa. 

Una de posibles ubicaciones es la zona del 
Docklandsplot, en Ámsterdam Noord. Las otras dos 
son “De Groene Zoom” y el “Europaboulevard”, 
ambas junto a la feria de muestras y congresos de la 
ciudad (RAI), en el vecindario de Ámsterdam-Zuid.  

El problema es que allí se encuentra también 
la Agencia Europea del Medicamento (EMA). El 
organismo, que evalúa las solicitudes de 
autorización y comercialización de medicamentos en 
la Unión Europea, ya mostró su preocupación por el 
proyecto de la alcaldía. 

A través de un comunicado, la EMA lamentó 
haberse enterado “por la prensa de los planes 
acerca del centro erótico, cuando el proceso estaba 

https://www.latercera.com/autor/fernando-fuentes


ya en fase de consultas públicas, y sin haber recibido 
un mensaje directo por parte de la Alcaldía de 
Ámsterdam”. Y agrega: “trabajamos de cerca con la 
Comisión Europea, a la que mantendremos 
informada sobre este asunto”. 

A la dirección de la agencia, según consigna 
el diario El País, le preocupa la protección y 
seguridad de sus más de 900 empleados, y la de los 
delegados internacionales que entran y salen de sus 
instalaciones, a veces tarde por la noche, y se 
hospedan en los hoteles cercanos. 

“La Alcaldía quiere aligerar el Barrio Rojo 
porque le preocupa el ruido, el tráfico de drogas, las 
borracheras y los desórdenes. Ese mismo efecto 
negativo puede generarse instalando el centro 
erótico en una zona adyacente a nosotros”, señala la 
nota. 

Poniendo presión a Halsema, la EMA 
recordó el acuerdo para instalarse en Países Bajos 
“donde el Estado anfitrión está obligado a garantizar 
la seguridad y tranquilidad de las instalaciones, 
evitando perturbaciones en sus cercanías”. 

El organismo tenía su cuartel general en 
Londres y se trasladó a Países Bajos en 2019 debido 
al Brexit. 

Dos años antes, Ámsterdam fue elegida por 
el Consejo Europeo de entre una lista de 19 
ciudades en la que figuraban otras candidatas como 
Barcelona, Copenhague, Milán y Viena. 

En 2018, la revista Pharmaceutical 
Engineering, radicada en Estados Unidos, calculó lo 
siguiente: “La ganancia inesperada con la llegada de 
la EMA podría suponer unos mil millones de dólares 
para Ámsterdam”. 

Ante la delicada situación, Halsema aseguró 
que el nuevo centro erótico y la sede de la EMA “no 
van a ser vecinos”. “En el mapa del proyecto puede 
verse que hay medio kilómetro de distancia entre la 
agencia europea y el centro erótico”, enfatizaron los 
portavoces de la alcaldesa, quienes aseguran que 
“las trabajadoras sexuales operarán en el interior del 
inmueble, y por supuesto que hablaremos con la 
EMA”. 

Por su parte, Red Light United, el sindicato 
que reúne a las trabajadoras del sexo del Barrio 
Rojo, indica que “solo un 7 % de las afectadas ve 
futuro en los planes municipales: ningún barrio 
espera que instalen un centro erótico en sus calles, 
y es lógico que haya protestas”, señalan en un 
comunicado publicado en su página web. 

El colectivo no quiere que se cierren más 
ventanas en el barrio y no se siente escuchado por 
la alcaldesa, en opinión de su presidenta, Felicia 
Anna. “Solo nos llaman para que pongamos una cruz 

en el casillero correspondiente, y así puedan decir 
que nos han consultado; nada más lejos de la 
realidad. Mientras se levante a costa de las ventanas 
del Barrio Rojo, seguiremos oponiéndonos”, escribe 
en la web. 

Para Alexander de Vos, extrabajador sexual 
gay presente en una reunión entre la alcaldesa y 
ciudadanos de Ámsterdam, el Barrio Rojo solo 
representa una “pequeña parte” de la prostitución de 
la capital neerlandesa. 

Citado por France Presse, Alexander 
asegura estar contra un cierre del Barrio Rojo, objeto 
de medidas cada vez más restrictivas: los burdeles 
deben cerrar más temprano el fin de semana y la 
prohibición del consumo de alcohol será ampliado a 
la marihuana. 

Cada vez más prohibiciones. Con 22 
millones de turistas contabilizados en 2019, y la 
misma cifra calculada para 2024, Ámsterdam trata 
de mantener el equilibrio entre el flujo de visitantes y 
la calidad de vida de una urbe de 880.000 
habitantes. 

En un intento por mejorar la calidad de vida 
de los residentes, en febrero la Alcaldía informó que 
prohibirá el consumo de marihuana en la calle y 
desalentará aún más el consumo de alcohol en el 
Barrio Rojo, el centro tradicional de comercio legal 
de trabajo sexual. “Los residentes no pueden dormir 
bien y el vecindario se está volviendo inseguro e 
inhabitable”, dijo la municipalidad. 

Además de la prohibición de fumar 
marihuana en la calle, el municipio de Ámsterdam 
aseguró que desalienta aún más la venta de alcohol. 
Esto ya está prohibido de 4 p.m. a 4 a.m. los fines de 
semana. 

Las autoridades de la ciudad dijeron que 
ahora también requerirá que el alcohol se oculte o se 
retire de las tiendas durante esas horas. 

En paralelo, la alcaldía de la ciudad 
holandesa está impulsando una campaña digital, 
dirigida a hombres británicos de 18 a 35 años, para 
desalentar sus viajes con un lema contundente: Stay 
Away (no te acerques). 

La iniciativa forma parte de los esfuerzos 
para limpiar la reputación de Ámsterdam y que deje 
de ser la capital de la fiesta más liberal de Europa. 

Los anuncios promocionados por 
Ámsterdam buscan resaltar los riesgos asociados 
con el consumo excesivo de alcohol y drogas. Estos 
se activarán cuando las personas en Reino Unido 
busquen en línea términos como: “despedida de 
soltero”, “hotel barato” o “recorrido por los bares de 
Ámsterdam”. 



Según la BBC, los británicos pueden 
encontrar vuelos a Ámsterdam por US$ 62. Las 
agencias de viajes con sede en Reino Unido también 
ofrecen fines de semana para despedidas de soltero 
en la capital de Países Bajos, que incluyen cruceros 
en barco por los canales con bebidas alcohólicas 
ilimitadas, noches de “bistec y striptease” y 
recorridos por los bares de la zona roja. 

Durante años, los vecinos del lugar se han 
quejado de algunos visitantes británicos que, 
estando borrachos, orinan en público, vomitan en los 
canales, se desnudan y participan en peleas, agrega 
la cadena británica. 

Es un conjunto amplio de medidas que se 
abrirá a otras nacionalidades, indica El País, pero, 
de momento, advierte de que no son bienvenidos los 
ciudadanos británicos que busquen “un hotel barato, 

ir de copas y celebrar una despedida de soltero 
como todo horizonte”. 

Cerca de medio millón de turistas 
procedentes de Reino Unido visitaron Países Bajos 
en el tercer trimestre de 2022, según el servicio de 
Estadística y Jerina van Heck, portavoz de la 
Alcaldía de Ámsterdam, explica que todos tienen las 
puertas abiertas. Sin distinciones. 

Pero en declaraciones al diario español, 
puntualiza: “La noción de libertad se ha 
comercializado en los últimos años, y algunas 
empresas hacen mal uso de la imagen de la ciudad 
para venderla como un lugar de posibilidades 
ilimitadas”. 

Este tipo de turismo, así como las ofertas 
destinadas a atraerles, “no se consideran deseables 
por parte de la jefatura municipal”. 

 EFEMÉRIDES HISTÓRICAS (SEMANA DEL 24 AL 30 

DE ABRIL) 
El Editor

Día Año Efeméride 

24 1844 Firma del Tratado de Paz y Amistad entre España y Chile. España reconoce definitivamente la 
Independencia de Chile durante la presidencia de Manuel Bulnes Prieto (1841-1851). 

24 1972 Fundación de la Prefectura Aero Policial de Carabineros. Se crea la primera unidad aérea de 
Carabineros la que actualmente se denomina Prefectura Aérea. El 24 de Abril de 1972, la entonces 
Brigada Aeropolicial, pasa a ser la Prefectura Aeropolicial de Carabineros de Chile, dando pie sólido a la 
consolidación de la rama aérea en la institución. Desde sus inicios como la Brigada Aeropolicial, los 
medios aéreos de Carabineros han sido un sinónimo de modernismo para la misma, pasando por el 
revolucionario Hughes 269B, primer helicóptero de la institución, hasta el último integrante en llevar el 
blanco con verde, el Agusta AW139. Hoy en día la Prefectura Aeropolicial se encuentra capacitada para 
realizar todo tipo de tareas de vigilancia, rescate andino, asalto urbano, traslado de heridos y apoyo en 
desastres naturales, manteniendo una reputación admirable ante sus pares latinos y con un material a la 
vanguardia del llamado del deber, aeronaves de última generación tales como el AW139, mencionado 
anteriormente, junto a los AW109 Power y los Airbus Helicopters H135 y EC135. A pesar de todo ello, los 
ecos de una renovación a su material más antiguo se hacen notar, aeronaves como los Bell 206 usados 
para la instrucción de nuevos pilotos, Bk-117 y Bolkow Bo-105, aeronaves de décadas en Carabineros 
de Chile que se aproximan a su punto cúlmine en la institución 

25 1839 Promulgación de la Ordenanza General del Ejército. Durante el gobierno del presidente José Joaquín 
Prieto, se manda a promulgar la Ordenanza General del Ejército, reglamento orgánico que establece los 
principios generales que rigen el accionar del Ejército y la Armada de Chile. Estas reemplazan a las 
antiguas Reales Ordenanzas o las Ordenanzas de Carlos III de 1768, que aún se utilizaban después de 
establecer la independencia. 

25 1972 La Escuela de Electrónica y Telecomunicaciones Navales pasa a llamarse Escuela de 
Operaciones. La Escuela de Electrónica y Telecomunicaciones Navales pasa a llamarse Escuela 
de Operaciones, nombre que resume las especialidades del área: Navegación, Telecomunicaciones 
y Electrónica. 

26 1823 Acción de Linares. Durante el período de la Guerra a Muerte, una horda de 100 bandoleros realistas al 
mando de Antonio Pincheira entra a sangre y fuego por las calles de Linares dando muerte al gobernador 
don Dionisio Sotomayor, así como a su hijo, llevándose por botín a las más bellas jóvenes del pueblo. 

27 1813 Sorpresa de Yerbas Buenas. A inicios de 1813, desembarcaba en Chiloé el brigadier José Antonio 
Pareja, con un cuadro de oficiales y clases destinados a la organización e instrucción de las fuerzas con 
las cuales invadiría el territorio de Chile. Luego de invadir la Concepción en abril y llegando a Linares, se 
encontraba enfrentado en la orilla del Maule al ejército patriota, a cargo del brigadier José Miguel Carrera. 
La vanguardia del ejército realista, al mando del coronel Elorreaga, rompe fuegos tras un fallido intento 
de negociación la noche del 26 de abril, y Carrera dispone al coronel Juan de Dios Puga que saliera en 
su persecución. Las tropas cruzaron el río Maule tras Elorreaga, que se había retirado hacia el sur hacia 



Yerbas Buenas, a reunirse con el resto del ejército realista. A las 3 am, Puga y sus hombres los localizaron 
y atacaron sorpresivamente, aun pensando que era solo la vanguardia. En un comienzo la situación se 
presentó favorable al cuerpo de Puga; sin saber de qué lado provenía el ataque y creyendo que el total 
de las fuerzas patriotas les caía encima, los realistas corrían a tomar las armas y a formar en 
desordenadas filas. Los granaderos de Chile, al mando del teniente Santiago Bueras y Enrique Ross, 
atacaron aprovechando el desconcierto del adversario. Al aclarar del día 27, los patriotas se dan cuenta 
que estaban en medio del grueso del ejército de Pareja. Los defensores del rey, al comprobar que los 
atacaba una partida de tropas pequeña, reaccionaron violentamente y las obligaron a iniciar el repliegue. 
Los patriotas comenzaron a retirarse en una persecución que se prolongó hasta el Maule, y tuvieron que 
dejar los cañones, fusiles y prisioneros que habían capturado durante la noche, lamentando la muerte 
del capitán Ross. 

27 1818 Fallece el capitán Jorge O’Brien comandante de la Fragata “Lautaro”. Jorge O’Brien fue un joven 
irlandés que perteneció a la Real Marina Británica y quién con el grado de capitán y al mando de la 
fragata “Lautaro”, atacó a la fragata española “Esmeralda” frente a la punta Curamilla, Valparaíso, 
muriendo en su cubierta después de abordarla. En el ataque llevado a cabo por la fragata del Capitán 
George O'Brien, efectuado con la intención de romper el bloqueo que junto a la "Venganza" y el 
"Pezuela", la fragata española mantenía en el puerto, el comandante del buque chileno resulta 
herido de muerte. Antes de expirar sobre la cubierta enemiga, el irlandés que sólo alcanzó a servir 
23 días en la marina chilena -quien participó activamente en el combate librado en Valparaíso el 28 
de marzo de 1814, a la cuadra de Punta Gruesa, por la fragata "Phoebe" y la corbeta "Cherub" 
contra la fragata norteamericana "Essex"-, alcanzó a arengar a sus marineros: "No la abandonéis 
muchachos, la fragata es nuestra". En la acción desarrollada frente a punta Curaimilla, costa sur de 
la bahía de Valparaíso, la "Lautaro" fue acompañada por el "Águila". 

27 1927 Formación del Cuerpo de Carabineros de Chile, hoy Carabineros de Chile. Para el final de la década 
de 1920, el ambiente político y social de Chile se halló completamente modificado. La llegada de Arturo 
Alessandri a la Presidencia de la República quebrantó el dominio de la prevalente oligarquía 
parlamentaria, la cuestión social nacional empezó a ser atendida en la legislación, las fuerzas armadas 
reaparecieron en el plano gubernamental con sucesivas juntas de gobierno y el 18 de septiembre de 
1925 fue promulgada una nueva constitución política más acorde a los tiempos. Azuzada por el desorden 
administrativo y el deseo de sanear la corrupción legada por el período de preeminencia parlamentaria, 
esta reorganización también se vio reflejada en los cuerpos de seguridad y orden interno. El 27 de abril 
de 1927 un decreto con fuerza de ley concentró la labor policial bajo la figura del Cuerpo de Carabineros, 
terminando la superposición reinante entre las dispersas fuerzas del orden y dando uno de los últimos 
pasos para la conformación de un organismo policial moderno en Chile. La realización de este evento no 
dejó de ser particular, habiendo tenido esta institución su origen en el seno mismo del Ejército Chileno. 
En 1903, durante la reforma alemana, el Estado Mayor General separó cuatro escuadrones de distintos 
regimientos del Arma de Caballería y conformó con ellos el denominado “Regimiento de Gendarmes del 
Ejército”, destinado a suprimir el bandidaje rural que plagaba a la región central. Poco tiempo después la 
unidad empezó a adquirir su propia identidad fuera de las Fuerzas Armadas tradicionales y fue 
rebautizada como el “Cuerpo de Carabineros del Ejército”, logrando distinguirse del resto de sus 
semejantes policiales por la disciplina de su tropa y su proceder profesional. Su superioridad por sobre 
el resto de los cuerpos de seguridad interna empezó a concretarse en 1907, cuando fue incorporada a 
sus filas la guarnición del Cuerpo de los Gendarmes de la Frontera, presagiando los eventos que se 
llevarían a cabo veinte años después. Con el paso del tiempo, el número de responsabilidades del 
Cuerpo de Carabineros fue creciendo y con ello la especialización de su carrera. El 16 de octubre de 
1908 la institución pasó a depender del Ministerio del Interior, gradualmente supliendo la ineficiente labor 
de las policías fiscales y municipales. El 19 de diciembre del mismo año fue fundada la Escuela de 
Carabineros, institución de educación que les procuró a sus integrantes el conocimiento policial técnico 
necesario para complementar su formación militar. A partir de 1914 los Carabineros estuvieron a cargo 
de la vigilancia interna de los ferrocarriles del Estado y para 1919 su jurisdicción se extendía por todo el 
territorio nacional. Sin embargo, pese a la importancia que empezó a adquirir, el Cuerpo de Carabineros 
padeció de algunas contrariedades en su gestación. Su naturaleza dual lo hizo depender tanto del 
Ministerio de Guerra como del Ministerio del Interior, resultando en que cualquier discrepancia entre las 
carteleras desbarataba sus funciones. Añadiéndole a ello el estado de dispersión en que se hallaban las 
fuerzas del orden y la gran agitación política que estaba empezando a esparcirse por todos los elementos 
del país, la institución se encontró en más de una ocasión sin una dirección a la que atenerse. Esta 
situación fue percibida por Carlos Ibáñez del Campo, uno de los principales actores políticos del período 
y un militar bien familiarizado con la capacidad profesional del Cuerpo de Carabineros. Habiendo ejercido 
varias asignaciones como un apto instructor militar y líder disciplinado, Ibáñez tuvo la experiencia 
adicional de ser Director de la Escuela de Carabineros a partir del 24 de julio de 1918 y Prefecto de 
Policía de Iquique el 8 de agosto de 1919. Después de su activa participación en los eventos políticos 
que tuvieron lugar durante 1924 y 1925, el entonces Coronel de Caballería volvió a entrar en contacto 
con la institución policial asumiendo el puesto de Comandante General. Su particular experiencia lo 
resaltaba sobre el resto de los oficiales del ejército y le daba un particular entendimiento sobre la 
naturaleza dual de la institución, sabiendo que podía lograr transformarla de un obstáculo a una ventaja. 



Su oportunidad vino finalmente en 1927, estando a la cabeza del Ministerio del Interior bajo la presidencia 
de Emiliano Figueroa Larraín. Virtualmente el líder de la nación, el determinado soldado impulsó la 
promulgación del decreto con fuerza de ley 2.484 para la fusión de los distintos cuerpos policiales 
existentes bajo una sola insignia estatal. Acorde al texto del documento, las dotaciones de las Policías 
Fiscales y Municipales pasaron a integrarse a las filas del Cuerpo de Carabineros, mientras que las 
Policías Comunales eran disueltas. Con este último paso legislativo, el extenso período de multiplicidad 
de organismos que caracterizaba a la función policial en Chile desde su fundación se vio terminado y el 
nuevo siglo pudo contar con una moderna institución policial para llenar el vacío. 

27 1927 Creación del Cuerpo de Carabineros. Mediante el Decreto con Fuerza de Ley N° 2.484 firmado por el 
entonces Vicepresidente de la República, Coronel Carlos Ibáñez del Campo, se fusionan los servicios de 
Policía Fiscal y el Cuerpo de Carabineros, formando una sola institución denominada Carabineros de 
Chile, con lo cual se establece una policía única en el país optimizando el servicio entregado a la 
comunidad. 

28 1960 Fallecimiento del general Carlos Ibáñez del Campo. Fallece en Santiago, el general de división Carlos 
Ibáñez del Campo, Presidente de la República entre1927 y 1931, y entre 1952 y 1958. Entre sus obras 
destacan, además de Carabineros de Chile, la creación de LAN Chile, la Fuerza Aérea de Chile, el Banco 
del Estado y lo que en el futuro será el Ministerio de Minería. El general Ibáñez es una de las figuras 
políticas más importantes del siglo XX chileno y durante sus gobiernos se gestaron grandes 
transformaciones para el país, entre ellas la creación de la policía única. 

29 1825 Mientras es conducido junto a otros patriotas rumbo a las Filipinas, el capitán Pedro Angulo 
Novoa captura al "Aquiles". Después de recalar en Santa Bárbara en Alta California, viaja con el 
bergantín construido en Burdeos a Valparaíso, donde larga el ancla el 23 de junio, traspasando la 
nave a Chile. El gobierno de La Moneda entrega su mando al capitán Charles Wooster, marino de 
origen norteamericano al que se considera uno de los fundadores de la marina militar de Chile, quien 
llegó a Valparaíso el 25 de abril de 1818 como capitán del bergantín "Columbus", nave de 270 
toneladas armada con 16 cañones. El 13 de diciembre de 1943, al donar al Club Naval de Valparaíso 
una pintura de Wooster, el embajador de Estados Unidos hará notar que fue José Miguel Carrera 
quien, estando exiliado en el país del norte, se encargó de motivar al antiguo capitán del "Saratoga" 
a zarpar a Buenos Aires con un cargamento de cañones, balas, granadas de artillería y pólvora para 
los ejércitos de liberación, material con que recaló a Valparaíso el 25 de abril de 1818.  

29 1859 Batalla de Cerro Grande. Enfrentamiento durante la revolución de 1859 que se debió a un alzamiento 
de los liberales en contra del gobierno de Manuel Montt. Después de la derrota del gobierno en la Batalla 
de Los Loros, el gobierno preparó una expedición para enviarla a Coquimbo conducida por el General 
Juan Vidaurre Leal compuesta por los siguientes batallones de infantería, 1º de línea, 2º de línea, 3º de 
línea, 5º de línea, 7º de línea y 8 º de línea y escuadrones de caballería, 1º de Cazadores a Caballo, 
Granaderos a Caballo, Carabineros de Los Andes, 1 piquete de policía de Valparaíso y 1 batería de 
montaña de 6 piezas y otra con 2 piezas de grueso calibre. El 7 de abril se embarcó este ejército en 
Valparaíso con destino a Los Vilos. Por su parte, Pedro León Gallo, jefe de los revolucionarios aumentó 
sus fuerzas a 1800 infantes y tenía otros 900 hombres de reserva. Gallo se ubicó al pie del Cerro Grande 
donde fue atacado y vencido por Vidaurre el 29 de abril. En esta acción las tropas del gobierno estuvieron 
secundadas por el comandante de la Escuadra capitán de navío Anacleto Goñi, que, desde la Esmeralda, 
pudo hacer fuego contra las posiciones enemigas. Todo el contingente se batió con bravura, definiendo 
el encuentro desde temprano a favor del gobierno. Ya a las 12 horas había tomado 500 prisioneros, 12 
piezas de artillería y todo el parque. 
Al atardecer Gallo envío a Vidaurre una proposición de capitulación que este no aceptó, en la noche 
evacuaron la plaza los cabecillas y parte de la tropa salieron hacia Argentina por el valle del Elqui. A la 1 
pm. del 30 de abril, el ejército gobiernista tomo posesión de La Serena, comprobando en sus filas la 
muerte de 5 oficiales y 95 heridos. 

30 1901 La “General Baquedano” inicia su tercer crucero de instrucción. Al mando del capitán de navío 
Froilán González, la "General Baquedano" da inicio a su tercer crucero de instrucción de 
guardiamarinas y grumetes, en el que visitará los puertos de Nueva York, islas Canarias, La Habana 
y Montevideo, para regresar a Valparaíso en enero de 1902. Los dos primeros viajes fueron 
mandados por el capitán de fragata Ricardo Beaugency y el capitán de navío Arturo Wilson. El 
mando de los siguientes corresponderá a los capitanes de navío Basilio Rojas y Arturo Cuevas, en 
tanto que el capitán de fragata Luis Gómez Carreño conducirá a la corbeta cuando ésta 
circunnavegue el globo terráqueo entre 1903 y 1905. 
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